
/portalemtempo /portalemtempo o@portal.emtemp /portalemtempowww.emtempo.com.br

ANO XXXIII - Nº 11.198 - Manaus, quarta-feira, 15 de maio de 2024   | Presidente de Honra: Otávio Raman Neves

ZONA NORTE 

Prefeitura anuncia obras para Cidade Nova 
@portalemtempooficial

COMERCIALLEM
TEMPO@GMAIL.COM

CLASSIFICADOSEM
TEMPO@GMAIL.COM

(92) 98859-0110
COMERCIAL

Dia a Dia 9

Projeto de exploração de 
potássio é apresentado 
nos Estados Unidos
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O governador Wilson 
Lima destacou, nesta 
terça-feira (14), que a 
operação do potássio 
em Autazes (a 112 qui-
lômetros de Manaus) 
já é uma realidade no 
Amazonas e que junto 
à exploração do Gás 
Natural, a exploração 
do potássio integra no-
vas matrizes econômi-
cas incentivadas pelo 
Governo do Amazonas 
como alternativas eco-
nômicas para a região. 
O destaque foi feito 
pelo governador no 
encontro do Lide (Gru-
po de Líderes Empre-
sariais), em Nova York 
(Estados Unidos).

PARINTINS MOQUÉM MARACANÃ

Plateia 13 

Festival promete 
imersão na 
cultura e sabores 
da Amazônia 

Desfalcado, Fla precisa da 
vitória para seguir vivo na 
Libertadores Pódio 15

76 mi 
de pessoas 
deixam 
seus lares 
por conta 
de guerra



Manaus, quarta-feira, 15 de maio de 2024

Ao receber os de-
putados fede-
rais Saullo Vianna 
(União-AM) e Pau-

derney Avelino (União-
-AM), acompanhados do 
coordenador da bancada 
do Amazonas no Congresso, 
senador Omar Aziz (PSD-
-AM), o vice-presidente 
Geraldo Alckmin, assinou 
a portaria que normatiza 
a produção nas indústrias 
termoplásticas da Zona 
Franca de Manaus, asse-
gurando cerca de 5 mil em-
pregos diretos e a compe-
titividade do setor. 

“O ministro Alckmin as-
sinou uma alteração na 
portaria, que também será 
assinada pela ministra da 
Ciência e Tecnologia, Lu-
ciana Santos, fruto de um 
acordo para mudança do 
PPB- o Processo Produtivo 
Básico que, na prática, dis-
ciplina o setor plástico do 
Polo Industrial de Manaus 
e garante cerca de 5 mil 
empregos diretos”, disse 
Vianna. 

As fábricas instaladas na 
Zona Franca de Manaus do 
setor plástico haviam sido 

prejudicadas por um de-
creto assinado no governo 
anterior que limitava a pro-
dução colocava em risco os 
empregos nestas indústrias.

“Agora que temos um 
governo federal em que o 
diálogo é mais fácil, como 
coordenador da banca-
da do Amazonas, enca-

minhamos o pleito deste 
importante setor gerador 
de mão-de-obra”, expli-
cou o senador Omar Aziz. 
A alteração no decreto se 

refere ao processo de apli-
cação da matéria-prima 
da resina plástica, o que 
beneficia a Zona Franca 
de Manaus sem prejuízo 

Geraldo Alckmin assinou portaria para alterar processo produtivo da indústria 

DIVULGAÇÃO

Ajustes de normas para preservação  
de empregos na ZFM

das demais indústrias do  
setor no país. 

Ajuste no IPI
Outro tema tratado na 

reunião com o vice-presi-
dente e ministro da Indús-
tria e Comércio diz respeito 
a um pleito da bancada do 
Amazonas para reparação 
de um decreto editado, à 
época do ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, que 
baixou alíquotas de IPI – 
Imposto sobre Produto 
Industrializado, que afetou 
alguns setores produtivos e 
a competitividade na ZFM.

Segundo o senador Omar 
Aziz, a bancada federal en-
caminhou um pedido para 
ajuste do IPI dos produtos 
do setor de LED, que repre-
senta 5% do faturamento 
do polo. Neste caso espe-
cífico, a alíquota do impos-
to, que era de 15%, baixou 
para 9,75%, causando a 
demissão de 50% da mão-
-de-obra apenas de uma 
indústria deste setor. 

O objetivo é que o governo 
federal reverta a lista de pro-
dutos que ainda não voltaram 
aos patamares das aliquotas 
anteriores ao decreto do gover-
no passado para a retomada da 
competitividade destas linhas 
de produção e a preservação 
de postos de trabalho.

Alckmin assinou 
portaria para 
assegurar 
competividade 
e postos de 
trabalho do setor 
termoplástico
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Gestão digital
Com o intuito de promover 

o uso de novas tecnologias na 
gestão pública, o Governo do 
Amazonas e o Instituto Brasileiro 
de Administração Pública (Ibap) 
promovem o EGov Experience 
Tour – Edição Amazonas. Ontem 
(14), o vice-governador, Tadeu 
de Souza, fez a abertura oficial 
do evento em Manaus. O EGo-
ve Experience Tour incentiva a 
transformação digital no setor 
público, inclusive com o uso da 
Inteligência Artificial como fer-
ramenta de gestão. Tadeu de 
Souza afirmou que o uso de no-
vas tecnologias permite o acesso 
do cidadão aos serviços públicos, 
aproximando ainda mais o gover-
no da população.

Piratas na Amazônia
Diante da recorrência de rou-

bos a embarcações cometidos 
pelos chamados “piratas dos 
rios” na Amazônia, empresas que 
atuam na região têm investido 
em escolta armada, câmeras de 
monitoramento e até em siste-
mas de segurança que se utilizam 
da Starlink, serviço de internet da 
SpaceX, do bilionário americano 
Elon Musk, para tentar evitar 
ataques.

Levantamento do Instituto 
Combustível Legal (ICL) indica 
que a atuação das quadrilhas 
de piratas dos rios, focadas em 
saquear mercadorias, causa 
prejuízo anual de cerca de R$ 
100 milhões nas atividades de 
transporte de cargas pelo Rio 
Amazonas. 

Tadeu assumirá diretório
Coordenador do plano de 

governo da campanha eleitoral 
do prefeito de Manaus, David 
Almeida, o vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de Souza, vai 
assumir o diretório municipal do 
Avante em Manaus. A informa-
ção foi confirmada pelo próprio 
chefe do Executivo municipal.

Tadeu é amigo de David Al-
meida, e na última entrevista 
coletiva do prefeito com a im-
prensa, David afirmou que o vice-
-governador já está trabalhando 
em sua campanha neste pleito 
por ser qualificado e competente 
para a função, além de já ter 
trabalhado com ele outras vezes.

Encontro amistoso
Durante a solenidade de 

posse dos novos dirigentes do 
TRE-AM, o governador Wilson 
Lima e o prefeito de Manaus, 
David Almeida, protagonizaram 
um encontro republicano e até 
amistoso.

Ambos se cumprimentaram, 
trocaram palavras e até sorrisos, 
em duas ocasiões. A primeira na 
composição da mesa. Almeida 
estava na extremidade esquer-
da, por onde todos tinham que 
passar para acessar seus assen-
tos. Esse foi o primeiro contato de 

prefeito e governador na cerimô-
nia. Depois, quando o governador 
foi chamado a se pronunciar, 
novo contato e cumprimentos. 
Tudo em um clima de paz e 
harmonia.

PSol invalida Marcelo
Marcelo Ramos (PT) sonha em 

conquistar o apoio da federa-
ção Rede-PSoL para disputar 
a Prefeitura de Manaus. Mas, 
se depender de Natália Demes, 
não haverá parceria nesta elei-
ção. A presidente municipal do 
PSol não aprovou como a pré-
-candidatura do rival foi impos-
ta pelo PT em Manaus. Natalia 
avalia que, apesar do histórico 
político, Marcelo Ramos che-
gou num contexto muito difícil 
para as mulheres que buscam 
representatividade dos espaços 
de poder. Para ela, houve uma 
imposição conjuntural contra a 
secretarial nacional de mulheres 
do PT, Anne Moura (PT), que já 
anunciava, desde o ano passado, 
ser pré-candidata a prefeita de 
Manaus. 

Enquanto isso...
O deputado federal Capitão 

Alberto Neto (PL) foi até à Igreja 

Mundial do Poder de Deus, em 
São Paulo, liderada pelo apósto-
lo Valdemiro Santiago, para ser 
“abençoado” pelo religioso nesta 
segunda (13). “Alberto Neto é 
representante legítimo de Ma-
naus porque Deus quer assim”, 
declara Valdemiro Santiago.

Alberto Neto não foi sozi-
nho, estava acompanhado de 
uma comitiva de políticos que 
também receberam orações e 
profecias de que seriam eleitos 
neste pleito segundo a palavra 
de Santiago.

Reunião com os veteranos
O pré-candidato a prefeito de 

Manaus, Marcelo Ramos (PT) 
conseguiu reunir, em um jantar, 
quadros históricos e fundado-
res do partido no Amazonas. O 
encontro aconteceu na noite de 
segunda (13). “Decidi reunir vocês 
aqui porque estou chegando ao 
PT agora e preciso pedir licen-
ça para entrar nesta casa. Para 
mim, é uma honra estar reunido 
e cercado de tanta gente que 
ajudou a fazer a história deste 
partido e do estado. O meu plano 
de governo está sendo montado 
com minhas ideias de 2016 e as 
do Zé Ricardo de 2020, além de 

novas metas”, afirmou Marcelo.

Combate à fake news
O Tribunal Superior Eleitoral 

(TSE) e a Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) que-
rem criar o ‘Sistema 2.0’ com o 
intuito de combater a dissemina-
ção de fake news nas redes so-
ciais. O Sistema será ‘alimentado’ 
por decisões emitidas pelo TSE. 
“Essa parceria agiliza a atuação 
do Estado no combate às fake 
news nas eleições deste ano 
e outras formas de desinfor-
mação”, destacou o deputado 
Amaro Neto (Republicanos/ES), 
que solicitou um debate sobre 
o assunto na Câmara, que deve 
acontecer hoje (15), com a pre-
sença do presidente da Anatel, 
Carlos Manuel Baigorri.

Disputa acirrada
A disputa para Prefeitura de 

Manaus que segue acirrada de 
acordo com as últimas pesqui-
sas, pode ganhar um novo cená-
rio com o recuo do Partido Liberal 
(PL) para compor chapa com o 
União Brasil (União), partido do 
presidente da Aleam, deputado 
Roberto Cidade.

Nos bastidores, um nome forte 

que pode ser indicado para a vice 
seria o do deputado estadual 
Delegado Péricles, conhecido 
por seus bons relacionamentos 
com Alfredo Nascimento, o go-
vernador Wilson Lima e o ex-
-presidente Jair Bolsonaro. Além 
disso, ele é bem visto pela direita 
e tem boas relações dentro do 
PL nacional e local. 

Vereadores cobram emendas
Os vereadores de oposição da 

Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) reclamam de ter Emen-
das Individuais Impositivas veta-
das pelo prefeito David Almeida 
(Avante), porém a base aliada do 
prefeito defende que as libera-
ções estão dentro do prazo legal.

Da oposição, Diego Afonso 
(União Brasil diz que as emen-
das impositivas e de bancada 
‘não foram pagas neste ano’. Os 
vereadores de base reagiram 
e defenderam que o prefeito 
David Almeida tem 12 meses 
para realizar o pagamento das 
emendas parlamentares, mas há 
a questão de prioridades nos 
pagamentos.

Inovação
O Tribunal de Contas do Ama-

zonas (TCE-AM) realizou pela 
primeira vez em sua história uma 
auditoria na folha de pagamento 
de um órgão público. O projeto-
-piloto foi conduzido pela Dire-
toria de Controle Externo Ad-
missões de Pessoal (Dicape), no 
âmbito da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), focando na 
avaliação dos pagamentos de 
valores referentes ao adicional 
de insalubridade aos servidores.

Sob a gestão da conselheira-
-presidente Yara Amazônia Lins, 
a auditoria pioneira contou com 
o trabalho dos auditores Natan 
Henzel, Lucas Kenji e Aline Me-
lquíades. 

Licenças suspensas
O Ministério Público Federal 

(MPF) entrou com uma ação 
em que pede a suspensão das 
licenças de instalação concedi-
das recentemente pelo Instituto 
de Proteção Ambiental do Es-
tado do Amazonas (Ipaam) para 
empreendimentos da empresa 
Potássio do Brasil em Autazes.

Conforme o MPF, as obras in-
cidem sobre áreas tradicionais 
ocupadas pelo povo indígena 
Mura, cujas terras estão em pro-
cesso de demarcação. Além de 
sobrepor ao território dos Mura, 
o empreendimento está ao lado 
de outras duas terras indígenas: 
Jauary e a cerca de 6 km da terra 
indígena Paracuhuba.

Doações
As mais de 10 mil agências dos 

Correios espalhadas pelo Brasil 
estão recebendo doações des-
tinadas ao Rio Grande do Sul 
de forma gratuita. As pessoas 
podem doar itens como água 
(prioritário), alimentos da cesta 
básica, material de higiene pes-
soal, material de limpeza seco, 
roupas de cama e de banho e 
ração para pet. O material tam-
bém é transportado pelos Cor-
reios até o estado gaúcho por 
meio de suas carretas e sem 
nenhum custo para quem faz 
a doação. Até o momento, mais 
de 6.500 toneladas de donativos 
foram recebidas pelas agências 
dos Correios. 

Chamamento
Preocupada com a situação 

dos aprovados em concurso pú-
blico para a área de segurança 
pública, a deputada estadual 
Débora Menezes (PL) solicitou, 
por meio de requerimento, nesta 
terça (14), ao governo do estado 
para que seja providenciado um 
estudo de viabilidade financeira 
para o chamamento dos aprova-
dos nos concursos das Polícias 
Militar e Civil, Bombeiros Mi-
litares, Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran) e Secreta-
ria de Segurança Pública (SSP). 
“O governador Wilson Lima tem 
nos atendido e esperamos ter 
êxito nesta solicitação”, reforçou 
a parlamentar.

Prefeitos apresentam contraproposta sobre 
reoneração e esperam resposta do Lula

Prefeitos de diversas regiões do Brasil expressam preocupação com as alterações nas contribuições previdenciárias que en-
trarão em vigor em 20 de maio. A medida, que retoma a cobrança integral das contribuições patronal de 20% e de servidores 
de 11% na folha de pagamento, segue a decisão liminar do Ministro do Supremo Tribunal Federal (STF), Cristiano Zanin, que 
atendeu a um pedido do governo federal e suspendeu a desoneração da folha.

Diante desta mudança, líderes municipais se reuniram no Senado, apoiados pela Confederação Nacional dos Municípios (CNM) 
e pelos presidentes das 26 associações de municípios do país. Eles defendem que o Parlamento busque medidas judiciais para 
reverter a decisão liminar.

Em um encontro com os ministros das Relações Institucionais e da Fazenda, Alexandre Padilha e Fernando Haddad, os pre-
feitos apresentaram uma proposta alternativa para mitigar o impacto financeiro nos municípios. 

Anderson Souza, presidente da Associação Amazonense de Municípios (AAM), detalhou que a proposta sugere um recolhi-
mento gradual, começando com 8% para ambos, patronal e servidores, até o final deste ano, aumentando progressivamente 
até alcançar 14% e 12% em 2027. Contudo, Haddad permaneceu firme na posição do governo, enquanto Padilha prometeu levar 
as preocupações à discussão com o presidente Lula.

À campanha ‘Amazonas pelo Rio Grande do Sul’, organizada pelo Governo 
do Estado, por meio da Defesa Civil e Secretaria de Meio Ambiente (Sema), 
que já arrecadou, até o momento, 14.886 litros de água, 3,11 toneladas de 
alimentos e 1 tonelada de ração, totalizando mais de 18 toneladas de ajuda 
humanitária distribuídas nos pontos de doação. O objetivo é alcançar a 
marca de 100 toneladas de insumos.

DIVULGAÇÃO/SECOM DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À instabilidade no sinal de internet nesta terça (14). O motivo seria por 
conta de um rompimento em uma fibra subfluvial da Embratel, no Rio 
Solimões. Segundo as informações, o sinal na capital amazonense só se 
manteve funcionando por conta da interligação Tucuruí-Macapá-Manaus. 
Por conta do rompimento da fibra, três cabos apresentaram problemas. Na 
web, internautas comentaram sobre a falha no sinal da internet na capital.

Manaus, quarta-feira, 15 de maio de 2024
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Um mal que persiste
Editorial

O trabalho infantil no Brasil é uma questão complexa e 
persistente. Embora tenha havido avanços significativos 
nas últimas décadas, ainda há muitas crianças e adoles-
centes envolvidos em diversas formas de trabalho precoce 
em todo o país.

Segundo levantamento do IBGE que considera dados de 
2016 a 2022 em todo o país, o trabalho infantil cresceu no 
Brasil e atingiu 1,88 milhão de crianças em 2022. O estudo 
avaliou o número de crianças entre 5 e 17 anos que reali-
zam alguma atividade para ajudar no sustento da família. 
O crescimento foi de 7% no ano de 2018 em comparação 
a 2019, quando 1,758 milhão de crianças trabalhavam. Em 
2020 e 2021, a coleta de dados foi interrompida devido à 
pandemia de Covid-19.

As causas do trabalho infantil no Brasil são multifaceta-
das e incluem questões socioeconômicas, como pobreza, 
desigualdade social, falta de acesso à educação de qualida-
de e falta de oportunidades para os pais. Muitas vezes, as 
famílias pobres dependem da renda gerada pelo trabalho 
de seus filhos para sobreviver.

O Brasil tem leis rigorosas contra o trabalho infantil, 
mas a implementação e a fiscalização dessas leis nem 
sempre são eficazes, especialmente em áreas rurais e em 
regiões economicamente desfavorecidas. Além disso, exis-
tem setores da economia, como a agricultura, os serviços 
domésticos, o trabalho informal e o trabalho em lixões, 
onde o trabalho infantil é mais prevalente.

Combater o trabalho infantil requer um esforço conjunto 
do governo, da sociedade civil, das empresas e de organi-
zações internacionais. Isso inclui políticas públicas eficazes 
para combater a pobreza, melhorar o acesso à educação 
e garantir o cumprimento das leis trabalhistas. Também é 
importante conscientizar as pessoas sobre os danos físicos, 
emocionais e cognitivos do trabalho infantil e promover 
alternativas seguras e saudáveis para as crianças, como 
educação, recreação e desenvolvimento pessoal.

Manaus, quarta-feira, 15 de maio de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O Brasil já está cansado”

Produtores estranham importação milionária 
(e desnecessária) de arroz

Sem justificativa
Mesmo dificuldades com esco-

amento da produção, em razão 
das estradas interditadas, “serão 
brevemente superadas”, diz a Fe-
derarroz.

Dinheiro a rodo
A MP de Lula autoriza comprar 

1 milhão de toneladas, para ale-
gria dos importadores. Já reser-
vou R$416 milhões a para 104 mil 
toneladas.

Desnecessária
Para o vice-presidente da Co-

missão de Agricultura, deputado 
Rodolfo Nogueira (PL-MS), a MP 
do Arroz é “intempestiva e des-
necessária”.

O problema
“O governo precisa resolver o 

problema do escoamento do pro-
duto e da emissão da nota fiscal 
para o transporte”, cobra o par-
lamentar.

Caça aos críticos piora imagem 
negativa de Lula

A caçada aos críticos, utilizando-
-se inclusive da Polícia Federal e 
de aliados no Judiciário, acirrando 
ainda mais a política de ódio em 
curso no País, está na origem da 
imagem cada vez pior do gover-
no Lula (PT). Pesquisas indicam 
essa crescente preocupação dos 
brasileiros, e o levantamento da 
Quaest, divulgado nesta segunda 
(13), mostra que 55% acham que 
Lula não merece ser reeleito. No 
Sudeste, maior colégio do País, 
com 42% dos votantes, a repulsa 
à reeleição de Lula é de 63%.

Ora, a Constituição
O Paraná Pesquisas havia apon-

tado que 61% dos brasileiros te-
mem punição por falar o que 
pensam, apesar das “garantias” 
constitucionais.

Lula nunca mais?
A pesquisa Quaest mostra que, 

à exceção de sempre do Nordes-
te, as demais regiões, de Norte a 

Sul, acham que Lula não merece 
reeleição.

Frase inesquecível
A ministra Cármen Lúcia, que em 

2016 anunciou que “o cala-boca já 
morreu”, será relatora do inquérito 
no STF contra críticos do governo.

É caso de polícia
A Federação de Hotéis, Restau-

rantes, Bares e Similares de São 
Paulo desconfia de “desabaste-
cimento artificial” de arroz e ou-
tros produtos para especulação de 
preços. Acionou o Procon e pediu 
apuração.

Michelle, a favorita
Michelle Bolsonaro (28%) é fa-

vorita do eleitorado para enfrentar 
Lula em 2026, caso seu marido 
não possa concorrer. É seguida por 
Tarcísio de Freitas (24%) e Ratinho 
Júnior (10%), segundo a pesquisa 
Quaest.

Haddad lidera rejeição
Impressiona a rejeição de Fer-

nando Haddad apurada em pes-
quisa Quaest de ontem (13). É o 
petista com maior rejeição (51%) 
nos cenários para presidência em 
2026. Supera Lula (49%) e Gleisi 
Hoffmann (34%).

Morreu mesmo?
Frase de 2016 de Cármen Lú-

cia (STF) tem sido muito lembrada 
desde que a ministra assumiu a 
relatoria do inquérito contra os 
críticos do governo: “o cala a boca 
já morreu, quem manda em mim 
sou eu”.

Dano moral
Já tem valor a indenização exigida 

pelo presidente da Câmara, Arthur 
Lira, do youtuber Felipe Neto que 
o ofendeu na própria Casa. O de-
putado quer reparação mínima de 
R$200 mil por dano moral.

Dinheiro com escala
O crédito extraordinário de R$12,2 

bilhões aberto pela medida pro-
visória de Lula (PT) “para o Rio 

Senador Ciro Nogueira (PP-PI) após mais uma pesquisa sobre a rejeição de Lula

Grande do Sul” prevê distribuir todo 
o bolo de dinheiro público entre 
doze ministérios do governo... para 
ajudar o Sul.

Totalitarismo
“O Ministério da Comunicação 

recorre a medidas totalitárias e o 
Ministério da Justiça aceita”, critica 
o deputado Delegado Ramagem 
(PL-RJ) ao cobrar a convocação 
do ministro Ricardo Lewandowski 
(Justiça).

Esperteza mesquinha
A tecnologia permite reduzir cus-

tos, mas a empresa B3, que tem 
o monopólio da bolsa de valores, 
abusa das respostas automáticas 
no whatsapp para não contratar 
pessoas que atendem clientes.

Pensando bem...
...o “cala a boca” virou zumbi.

Poder sem Pudor
O pulo do gato
Inimigos, Carlos Lacerda e Jus-

celino Kubitschek se encontram 
para articular a Frente Ampla, em 
oposição ao regime militar. Leva-
ram horas conversando. A certa 
altura, Lacerda quis saber um ve-
lho segredo: “Como o sr. lembra o 
nome de todo mundo? Já tentei 
vários sistemas e nenhum funcio-
nou.” JK revelou: “Eu não lembro, 
mas o sujeito não quer que você se 
lembre, quer pensar que você lem-
brou. Então, eu abraço a pessoa e 
pergunto baixinho: “Como é mesmo 
seu nome inteiro?” Aí, termino o 
abraço e digo bem alto: ‘Como vai, 
fulano?’ E todos ficam satisfeitos.”

A estranhíssima medida provisória do presidente Lula autorizando a milionária importação de arroz sur-
preendeu a Federarroz (Federação das Associações de Arrozeiros do Rio Grande do Sul), que representa 
6 mil produtores. A compra está a cargo da Conab, empresa pública de abastecimento dirigida por Edegar 
Pretto, radical petista ligado ao MST. “Inexiste risco de desabastecimento”, garante a entidade, citando a 
projeção da safra 2023/2024 estimada em suficientes 7.150 toneladas.

Tributária: Haddad ainda em falta 
com a ZFM e com a CF

O Ministro da Fazenda Fernando Haddad encaminhou o PLP 
68 à Câmara Federal como proposta de regulamentação, a vi-
gorar a partir de 2027, de parte da EC – Emenda Constitucional 
132/2023 que promulgou a Reforma Tributária.

Nos trechos que afetam a Zona Franca de Manaus a proposta 
ainda não contemplou alguns dos benefícios fiscais que a EC, 
que agora é a própria CF, determinou que fossem mantidos. 
Um deles é a tributação reduzida do ICMS para algumas ope-
rações internas realizadas no Amazonas e até para parte de 
operações interestaduais, e que estão em vigor.

A PLP também inobservou que todos os produtos em fabri-
cação no PIM – Polo Industrial de Manaus (que está contido 
na ZFM), quando produzidos em outro local do país, devem 
manter a tributação do IPI. Para evitar esta tributação sobre 
alguns produtos lá fabricados, foi proposta a criação de um 
crédito presumido ao qual os seus fabricantes teriam direito.

Esta prática não está conforme a EC e contraria o interesse 
do Brasil na existência da ZFM, que se vale de alguns instru-
mentos, como, por exemplo, o IPI, para poder se materializar 
e dar efetividade a este interesse nacional.

O comprador dos produtos da ZFM precisa ter vantagem de 
preço para não comprar de fabricantes de outras praças, e o 
crédito presumido proposto não garante que o preço de venda 
do fabricante será reduzido.

Além disto, o simples aumento do crédito presumido ou sua 
extensão para outros produtos por uma LC no futuro, elimi-
nará a respectiva tributação do IPI, fragilizando ainda mais a 
estrutura das vantagens.    

A atratividade desejada para a ZFM não é diretamente para 
que as indústrias nela se instalem, mas sim para que os produtos 
nela fabricados com os incentivos fiscais sejam atrativos para o 
mercado, fazendo com que este mercado então, indiretamente, 
seja o indutor para investidores aproveitarem a oportunidade 
e nela se estabeleçam.

Óbvio que o resultado positivo obtido com o crédito presumido 
interessa ao fabricante e seria um direito legítimo, porém é o 
repasse ao preço desta redução que vai favorecer o aumento 
da procura do produto em razão da lei natural do mercado. 
Este aumento de demanda em virtude da redução do preço 
agrega mais atividade econômica à ZFM e incrementa todos 
os derivados dela, vindo ao encontro do interesse institucional 
brasileiro.

Outra inconformidade ainda a discutir na proposta é o impe-
dimento sugerido para a concessão do incentivo fiscal do IPI 
para a produção de produtos brasileiros que ainda não foram 
fabricados na ZFM, situação que o artigo 40 do ADTC da CF 
não permite. O PLP apenas não restringe a produção incenti-
vada de produtos sem similar no país, mas não é o suficiente.

Quanto ao IPI, como a perda de sua arrecadação em razão 
da redução de suas alíquotas a zero a partir de 2027 será 
compensada com aumento equivalente da arrecadação do IBS 
e da CBS, a mudança, além de não beneficiar o consumidor, 
retirou da administração federal um dos instrumentos de po-
lítica industrial que o tributo poderia proporcionar.

O Brasil e a Constituição Federal aguardam respostas da 
Câmara Federal.

Juarez Baldoino da Costa
é Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da 
Amazônia – UFAM, Economista, Contabilista, 
Professor de Pós-Graduação e Consultor de empresas 
especializado em ZFM.
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O projeto “Procuradoras 
Legais”, iniciativa da Procu-
radoria Especial da Mulher 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), realizou 
nesta terça-feira (14/5) a for-
matura da primeira turma de 
lideranças femininas que vão 
trabalhar em conjunto com 
o Poder Legislativo, na luta 
pela garantia de direitos das 
mulheres e no combate à vio-
lência doméstica e familiar, 
ao estupro, à importunação e 
ao assédio sexual em bairros 
da zona Norte de Manaus.

A solenidade de forma-
ção do projeto “Procurado-
ras Legais” foi realizada no 
auditório Cônego Azevedo, 
no térreo da sede da Aleam, 
e contou com a presença 
da deputada estadual Ales-

sandra Campelo (Podemos), 
do presidente do Poder Le-
gislativo, deputado estadual 
Roberto Cidade (União Bra-
sil), e da defensora pública 
Carol Carvalho, entre outras 
autoridades.

De acordo com Alessandra 
Campelo, o projeto “Procura-
doras Legais” tem o objetivo 
de difundir o conhecimento 
sobre os direitos das mu-
lheres, explicar o trabalho 
desenvolvido pela rede de 
proteção e, sobretudo, in-
formar e capacitar lideran-
ças sobre como elas podem 
acessar aos serviços oferta-
dos pela Procuradoria Espe-
cial da Mulher da Aleam, que 
atua em parceria com órgãos 
como a Defensoria Pública 
do Estado (DPE), Polícia Ci-

vil, Polícia Militar, Ministério 
Público do Estado (MPE) e 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM).

“O projeto ‘Procuradoras 
Legais’ é a extensão da Pro-
curadoria Especial da Mulher 
da Assembleia nos bairros e 
nas comunidades da capital 
e interior. Nessa primeira eta-
pa, capacitamos mulheres do 
Parque São Pedro, Jesus Me 
Deu, Novo Israel, Santa Etel-
vina, Santa Marta, Terra Nova, 
Lago Azul e outros bairros da 
zona Norte de Manaus. A ideia 
é que essas lideranças sejam 
porta-vozes do combate à 
violência doméstica e outras 
formas de violência contra a 
mulher em suas áreas de atu-
ação e influência”, explicou  
a deputada.

Michelle Andrews lança vaquinha e 
pré-candidatura durante evento cultural

ELEIÇÕES

Projeto ‘Procuradoras Legais’ 
forma 70 lideranças mulheres

A produtora cultural 
Michelle Andrews, uma 
das lideranças do coletivo 
“Manaus em Movimen-
to”, lançará sua Vaquinha 
e Pré-Candidatura em um 
evento marcante que pro-
mete envolver os cidadãos 
da cidade. O evento, pro-
gramado para o dia 18 de 
maio, das 16h às 20h, no 
Abaré Central, localizado 
na Rua Ferreira Pena, 179, 
Centro, será uma oportu-
nidade para os presentes 
se engajarem em discus-
sões políticas relevantes 
para a comunidade.

Andrews destaca a im-
portância de abordar os 
problemas cotidianos que 
afetam os moradores da 
cidade, enfatizando a ex-
periência bem-sucedida 
do movimento em elei-
ções anteriores. Ela res-
salta que, apesar das 
restrições legais quanto 
à identidade visual do 
movimento, seu nome foi 
escolhido para represen-
tar o Projeto Movimento 
Parlamento Participativo 
nas eleições de 2024.

O evento promete uma 
atmosfera de energia e 
debate construtivo, reu-
nindo líderes comunitá-

ALEAM

DIVULGAÇÃO

MIGUEL ALMEIDA

Evento será uma oportunidade para discussões políticas 

Projeto “Procuradoras Legais” tem objetivo de difundir o conhecimento sobre os direitos das mulheres

Empresa 
responsável pelo 
projeto, prevê 
operação em 
Autazes como 
a mais verde do 
mundo

DIEGO PERES

O governador Wilson 
Lima destacou, nes-
ta terça-feira (14), 
que a operação do 

potássio em Autazes (a 112 
quilômetros de Manaus) já é 
uma realidade no Amazonas 
e que junto à exploração 
do Gás Natural, a explora-
ção do potássio integram 
novas matrizes econômicas 
incentivadas pelo Governo 
do Amazonas como alter-
nativas econômicas para a 
região. 

O destaque foi feito pelo 
governador no encontro 
do Grupo de Líderes Em-
presariais (Lide), em Nova 
York (Estados Unidos), que 
tem como objetivo de gerar 
negócios e alavancar inves-
timentos no Brasil. O gover-
nador ressaltou ainda que, 
de acordo com a empresa 
Potássio do Brasil, o projeto 
de exploração do minério 
prevê a operação mais ver-
de do mundo, com redu-
ção de emissões de gases 
de efeito, sem novas áreas 
desmatadas e atendendo as 
condicionantes ambientais 
do estado.

Segundo Wilson Lima, é 

importante pensar no de-
senvolvimento ambiental e 
socioeconômico do estado 
para os próximos anos, mas 
sobretudo voltado em ações 
que gente melhorias à po-
pulação.

“O Estado do Amazonas 
tem feito algo diferente, que 
é atrelar essa geração de 
crédito de carbono a indica-
dores sociais, melhorando a 
vida das comunidades onde 
os projetos estão sendo im-
plementados”, destacou o 
governador. “Com relação 
ao potássio, estamos avan-
çando para que essa seja 
a operação mais verde do 
mundo. É importante para 
mudar a realidade de quem 
mora em Autazes, de quem 
mora no Amazonas”, com-
pletou Wilson Lima.

Ainda nesta terça, Wilson 
Lima também reuniu com o 
CEO e fundador da empre-
sa Potássio do Brasil, Stan 
Bharti, e também com a CEO 
e fundadora da CD Capital, 
Carmel Daniele, acionista 
da Potássio, para tratar so-
bre o avanço do projeto de 
exploração do minério no 
Amazonas. 

Também participaram do 
painel “As Opções no Brasil 
para novos Investimentos 
Internacionais”, governado-
res de outros estados e em-
presários. Estiveram com o 
governador na agenda os 
secretários estaduais de 
Meio Ambiente, Eduardo 
Taveira e o chefe da Casa 
Civil, Flávio Antony.

Governador também destacou no discurso que o mercado de crédito de carbono no Amazonas é uma realidade

rios, políticos e membros de 
movimentos sociais em torno 
de uma visão compartilhada 
para o futuro de Manaus.

Confira a programação com-
pleta do evento:

16h - Show da renomada 
Márcia Siqueira

Poesia de abertura por Ari-
tana

17h - Apresentação do Pro-
jeto político Manaus em Mo-
vimento e Parlamento Parti-
cipativo nas eleições de 2024

Momento para arrecadação 
e discussão sobre o fortaleci-
mento do financiamento cole-

tivo da Pré-Candidatura.
18h - Show de Márcia Caminha
Oportunidade para conhecer 

mais sobre o PCdoB!
19h - Poesia declamada por 

Ernan Passos
Ato da Federação Brasil da 

Esperança
20h - Discursos das lideran-

ças da Manaus em Movimento.
Encerramento com chave de 

ouro: show final com Sísi Rolim
Além disso, durante todo o 

evento, teremos uma mestra 
de cerimônias animada, Isis de 
Manaus, e o talentoso DJ Si-
dão garantindo a trilha sonora 
perfeita para essa celebração.

Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Nos EUA, Wilson Lima apresenta 
projeto de exploração de potássio 

Potássio no Amazonas
O governador explicou 

que a nova mina em Autazes 
será instalada em uma área 
de pastagem, sem neces-
sidade de novos desmata-
mentos, e vai garantir a pro-
dução de fertilizantes para o 
agronegócio brasileiro com 
a operação mais verde do 
planeta, já que a previsão 
é emitir até 80% menos de 
gases do efeito estufa que 
outros país no transporte e 
produção do minério.

Atualmente, 95% do po-
tássio usado no Brasil vem 
do exterior. Com a fase 
de operação prevista para 
durar mais de 23 anos, o 
Projeto Potássio Autazes 
permitirá maior competiti-
vidade do produto feito na 
região em relação ao pro-
duto importado. A produção 
do Amazonas passará a ser 
a maior do país, atendendo 
20% da demanda nacional 
e reduzindo a importação 
do potássio.

Crédito de carbono
Wilson Lima ressaltou a 

aprovação de 21 propos-
tas de projetos de REDD+ 
(sigla para Redução de 
Emissões provenientes do 
Desmatamento e da De-
gradação Florestal) para 
Unidades de Conservação 
(UC) estaduais. A expecta-
tiva é gerar mais de 163 mi-
lhões de Toneladas de Car-
bono Equivalente (tCO2e) 
em créditos nos próximos 
30 anos, uma expectativa 

financeira de mais de R$ 8 
bilhões. As propostas ha-
bilitadas concorreram um 
edital lançado pelo Estado 
em 2023.

O governador citou ainda 
que o Mercado de Carbono 
do Estado inclui um Sistema 
Jurisdicional focado na co-
mercialização de 806,9 mi-
lhões de toneladas de cré-
ditos históricos de carbono 
disponíveis para venda, com 
potencial de captar R$ 2,4 
bilhões.
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ARIEL COSTA 

CPI da Braskem irá apresenta relatório 
com aprimoramento na fiscalização
Relatório final 
será apresentado 
aos membros da 
Comissão nesta 
quarta-feira (15) 

Na sessão mais recen-
te da Comissão Par-
lamentar de Inquérito 
(CPI) da Braskem, o pre-

sidente da comissão, senador 
Omar Aziz (PSD-AM), ressaltou 
a urgência de compreender e 
apontar os responsáveis pelos 
erros cometidos para prevenir 
futuros desastres. Omar des-
tacou que os depoimentos dos 
envolvidos contribuíram para 
identificar falhas e implemen-
tar correções, especialmente 
no que diz respeito à fiscali-
zação das atividades minera-
doras.

“Este posicionamento refle-
te a determinação da CPI em 
garantir a segurança das co-
munidades afetadas e evitar 
tragédias similares no futuro. 
Eu não sou de Maceió, eu não 
sou de Alagoas, eu estou aqui 
cumprindo um papel como se-
nador da República, mas quero 
que esta CPI tenha um relatório 
que encaminhe os equívocos e 
os erros que tenha à Agência 
Nacional de Mineração, a fisca-
lização em cima dessas minas, 
para que outras cidades não 

venham a sofrer desta maneira, 
e isso inclui o meu Estado tam-
bém, que tem todo tipo de mi-
nério, inclusive urânio. Qualquer 
minério que se possa imaginar 
no meu Estado tem: cassite-
rita, urânio, tem potássio, tem 
petróleo, tem gás”, salientou o 
senador a um dos depoentes 
que buscou na Justiça o direito 
de permanecer em silêncio. 

Durante as oitivas, Marcelo de 
Oliveira Cerqueira, Vice-Presi-
dente Executivo da Braskem, e 

Paulo Roberto Cabral de Melo, 
Engenheiro e Responsável Téc-
nico que permaneceu em silên-
cio, foram interpelados sobre 
os incidentes ambientais e suas 
consequências. Omar destacou 
os impactos sociais e econômi-
cos dos desastres, mencionan-
do que mais de 60 mil pessoas 
foram afetadas pelos danos, re-
sultando em um investimento 
significativo em indenizações e 
reconstrução de moradias.

“O que nós estamos tentando 

aqui é evitar que novos desas-
tres iguais a esse aconteçam 
no país. Às vezes um médico 
falha numa cirurgia, às vezes 
um profissional faz um cál-
culo estrutural, se equivoca, 
erra. Todos nós cometemos 
erros e equívocos na vida, mas 
os erros e equívocos na vida 
ajudam a gente a melhorar”,  
reforçou Omar.

Além disso, o presidente da CPI 
questionou os gastos de multas 
pagas pela Braskem à Prefeitura 

de Maceió, especialmente os 
R$1,7 bilhão destinados à com-
pra de um hospital ainda não 
concluído, ressaltando a neces-
sidade de investigação por parte 
das autoridades locais. Sobre 
os próximos encaminhamen-
tos, Omar Aziz adiantou que a 
leitura do relatório final está 
prevista para esta quarta-feira 
(15), com votação marcada para 
o dia 22 deste mês, prazo esti-
pulado para o encerramento das 
atividades da CPI.

Presidente da comissão, senador Omar Aziz (PSD-AM), ressaltou a urgência de compreender e apontar os responsáveis pelos erros cometidos 

Inclusão 
digital na 
educação 

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) aprovou 
na terça-feira (14) projeto 
que cria o Programa Na-
cional de Inclusão Digital 
para a Educação Básica. 
O PL 4.538/2020, do se-
nador Confúcio Moura 
(MDB-RO), recebeu pare-
cer favorável da senadora 
Damares Alves (Republi-
canos-DF) e segue agora 
para a análise da Comissão 
de Ciência, Tecnologia, Ino-
vação e Informática (CCT).

O programa beneficiará 
alunos de baixa renda re-
gularmente matriculados 
em escolas públicas de 
ensino infantil, fundamen-
tal e médio e inscritos no 
Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Gover-
no Federal (CadÚnico) com 
fornecimento de equipa-
mentos para acesso à 
internet, além da própria 
conexão à rede. 

Os equipamentos po-
dem ser computadores, 
roteadores, modems, ta-
blets, chips ou smartpho-
nes, entre outros. Já o ser-
viço de acesso à internet 
pode ser de forma direta 
ou por meio de prestadora 
de serviço de telecomuni-
cações, na modalidade fixa 
ou móvel.

Confúcio Moura apre-
sentou o projeto ao detec-
tar, durante a pandemia da 
covid-19 — quando houve 
a suspensão das ativida-
des escolares —, a dispa-
ridade entre os estudantes 
de famílias de baixa renda 
e aqueles com acesso a 
ferramentas tecnológicas 
para aulas à distância, prin-
cipalmente os da rede pri-
vada de ensino. 

Previsão é que o projeto tramite em regime de urgência na Aleam e seja votado na próxima semana

Projeto estabelece novo percentual 
de cotas para ingresso na UEA 

DIVULGAÇÃO

O reitor da Universida-
de Estadual do Amazonas 
(UEA), André Luiz Nunes Zo-
gahib, foi homenageado pela 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), na terça-
-feira (14), com a Medalha 
Ruy Araújo. O deputado esta-
dual Thiago Abrahim (União 
Brasil), autor da propositura 
e membro da Comissão de 
Educação da Aleam infor-
mou que os próximos dias 
serão ‘decisivos’ para resta-
belecimento do sistema de 
cotas. 

“André tem desempenha-
do um papel fundamental na 
luta pela igualdade dos nos-
sos estudantes no ingresso 
à UEA. Desde o ano passa-
do, temos lutado ao lado da 
UEA para encontrarmos uma 
solução sobre a retirada de 
cotas para os estudantes do 
Amazonas, após a decisão 
do STF. A lei estabelecia que 
80% das vagas eram desti-
nadas aos estudantes daqui 

e isso caiu. Foi um duro gol-
pe”, disse Abrahim.

De acordo com Abrahim, 
que é membro da Comissão 
de Educação da Aleam, os 
próximos dias serão “decisi-
vos” para o restabelecimen-
to do sistema de cotas.

“Nós, deputados, nos reu-
nimos no dia 8 de maio para 
tratar sobre o projeto de lei 
que estabelece o novo per-
centual de cotas para ingres-
so na Universidade. A matéria 
prevê o percentual de 50% 
de cotas a estudantes que 
tenham cursado o ensino 
médio, integralmente, em 
escolas do Amazonas; 50% 
a estudantes de outros esta-
dos do país; 40% para ingres-
so via vestibular e 60% pelo 
Sistema de Ingresso Seriado 
(SIS)”, explicou Abrahim.

Indígenas, negros e PcDs 
também terão direito às co-
tas. A previsão é que o projeto 
tramite em regime de urgên-
cia na Aleam e seja votado na 

ENSINO SUPERIOR PROGRAMA 

Relatório final 
A Comissão Parlamentar de 

Inquérito da Braskem deve 
apresentar na quarta-feira 
(15), o relatório final do cole-
giado, criado do por meio de 
requerimento do senador Re-
nan Calheiros (MDB-AL) para 
investigar os efeitos da res-
ponsabilidade jurídica e so-
cioambiental da mineradora 
no afundamento do solo em 
vários bairros de Maceió (REQ 
952/2023). 

A Braskem extrai sal-gema — 
utilizado, por exemplo, na fabri-
cação de PVC — desde os anos 
1970 nos arredores da Lagoa 
Mundaú, na capital alagoana.

A CPI funcionou de março a 
maio deste ano, período em que 
realizou 16 reuniões, sendo 12 
audiências públicas para oitiva 
de 26 depoentes, entre eles diri-
gentes da Braskem, executivos 
da empresa, técnicos, geólogos 
e representantes de vítimas. O 
colegiado também realizou dili-
gencias externas na capital ala-
goana e ouviu agentes públicos  
de Maceió.

A comissão, que conta com 
11 membros titulares e 7 su-
plentes, é presidida pelo se-
nador Omar Aziz (PSD-AM). 
O senador Rogério Carva-
lho (PT-SE) é o relator do 
colegiado, que tem como 
vice-presidente o senador  
Dr. Hiran (PP-RR).

próxima semana. “As cotas 
são essenciais para corrigir 
as desigualdades sociais e 
garantir o ingresso do ribei-
rinho, que está lá no inte-
rior e não tem os mesmos 
privilégios, à UEA. Todos os 
deputados do Amazonas 
estão unidos nesta causa”, 
disse o deputado.

O homenageado, André 
Zogahib, disse receber a 
Medalha Ruy Araújo, ins-
tituída em 1981, pela en-
tão deputada Socorro Du-
tra Lindoso, com alegria e 
emoção.

“Fico muito lisonjeado 
com essa homenagem. É 
uma grande honraria da 
Assembleia Legislativa. É a 
coroação de uma trajetória 
dentro de uma academia, 
que possibilitou de alguma 

forma houvesse esse reco-
nhecimento por parte dos 
deputados desta legislatura. 
O sentimento de hoje é de 
gratidão. A Assembleia tem 
dialogado muito com a UEA. 
A gente tem afinado muito 
esse discurso de interioriza-
ção da UEA de forma sinérgi-
ca. O projeto de lei que deverá 
entrar em votação em breve 
é uma resposta que estamos 
dando aos nossos estudan-
tes”, disse Zorgahib.

Biografia
O reitor da UEA,  André 

Luiz Nunes Zogahib, é gra-
duado em Administração 
de Empresas, Administra-
ção Pública e Direito. Possui 
especialização, mestrado e 
doutorado em Administra-
ção Pública.

É professor do quadro 
efetivo da UEA. Foi co-
ordenador de cursos de 
graduação, especialização 
e mestrado, coordenador 
dos sistemas de ingres-
so, Pró-Reitor de Pla-
nejamento e Pró-Reitor 
de Extensão e Assuntos  
Comunitários.

O reitor André Zogahib 
participou da elaboração e 
implementação do Plano 
de Cargos, Carreiras e Re-
muneração (PCCR) da UEA 
na condição de docente. 
Em 2010, como Pró-Reitor 
de Planejamento, atuou 
na reestruturação organi-
zacional da universidade. O 
Projeto de Lei do Executivo 
n° 116/2011 permitiu a con-
tratação de cerca de 600 
professores na época.

JHONATAN DARTH

Reitor da UEA, André Zogahib, foi homenageado pelo deputado Thiago Abrahim
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Bicicletas elétricas 
mantiveram curva 
ascendente de 
produção no primeiro 
quadrimestre de 
2024

Levantamento da As-
sociação Brasileira dos 
Fabricantes de Moto-
cicletas, Ciclomotores, 

Motonetas, Bicicletas e Simi-
lares (Abraciclo), aponta que 
120.380 bicicletas saíram das 
linhas de montagem do Polo 
Industrial de Manaus (PIM) 
no primeiro quadrimestre. O 
volume é 31% menor ao re-
gistrado no mesmo período 
do ano passado e em linha 
com a produção esperada 
para 2024.

No quarto mês do ano, a 
produção totalizou 34.152 uni-
dades, retração de 13,3% na 
comparação com abril do ano 
passado e aumento de 5,7% 
em relação a março.

Produção por categoria
As bicicletas elétricas man-

tiveram sua curva ascenden-
te de produção. De janeiro a 
abril, foram produzidas 6.015 
unidades, aumento de 98,8% 
na comparação com o mesmo 
período do ano passado.

A categoria mais produzida 
no ranking do acumulado do 
ano e em abril foi a Mountain 
Bike (MTB).

Distribuição por região
Com 57,6% do volume total, 

a região Sudeste foi a que 
recebeu mais bicicletas pro-
duzidas no PIM no primeiro 
quadrimestre. Em segundo 
lugar ficou o Nordeste, com 
14,1% da produção, seguido 
pelo Sul (14%), Centro-Oeste 
(7,8%) e Norte (6,5%).

As três primeiras posições 
foram mantidas no ranking 
mensal: Sudeste, com 55% 
do volume total produzido, 
Nordeste (com 20,9%) e Sul 
(13,7%). A região Norte ficou 
em quarto lugar, com 5,4% do 
volume produzido, e o Centro-
-Oeste, em quinto, com 5%.

Polo Industrial
A fabricação nacional de 

motocicletas, quase total-
mente concentrada no PIM, 
está entre as sete maiores 
do mundo. No segmento de 
bicicletas, com as principais 
fábricas também instaladas 
no PIM, o Brasil se encontra 
na quarta posição entre os 
principais produtores mun-
diais. No total, as fabricantes 
do Setor de Duas Rodas geram 
17 mil empregos diretos em 
Manaus.

Setor em expansão
O mercado de bicicletas 

elétricas está em expansão 
no Brasil e tem demonstrado 
grande potencial de cresci-
mento nas principais capitais 
do País. Com alta de 37,2% 
no primeiro trimestre do ano, 

a produção das e-bikes foi o 
principal destaque no primei-
ro trimestre de 2024, segundo 
a Abraciclo. Seguindo tendên-
cia mundial, a categoria das 
elétricas registrou alta de 6,2% 
em 2023, na comparação com 
o ano anterior.

A exemplo dos carros e 
motos elétricas, esse veí-

culo está entre as escolhas 
preferenciais de quem pro-
cura mobilidade sustentável 
com redução de custos. As 
e-bikes são alternativa para 
quem gosta de pedalar, mas 
precisa percorrer grandes dis-
tâncias. Esse segmento tem 
apresentado maior volume 
de produção e vendas, em  

relação às bikes tradicionais.
Em termos de distribuição, 

o Sudeste ficou com 59% da 
produção nacional, o Sul com 
14%, o Nordeste com 11%, o 
Centro-Oeste com 9% e o Nor-
te com 7%. Além do cresci-
mento da produção nacional, 
há aumento da importação 
das e-bikes. Levantamento 

feito pela Aliança Bike (Asso-
ciação Brasileira do Setor de 
Bicicletas) mostra volume de 
44.833 unidades no mercado 
brasileiro em 2022 (e-bikes 
produzidas localmente e im-
portadas). O dado representa 
aumento de 9,64% em relação 
a 2021 — que era o mais alto 
registrado até então.

Indústria do Polo Industrial de Manaus atinge o melhor resultado do ano com mais de 34 mil unidades fabricadas em abril

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Produção de bicicleta chega 
a 120 mil unidades no PIM

Uma pesquisa recente, 
intitulada “Futuro do Tra-
balho: onde estamos e para 
onde vamos”,  realizada pela 
plataforma Futuros Possí-
veis com o apoio do Grupo 
Boticário, apresentou nova 
perspectiva sobre as visões 
dos profissionais brasileiros 
em relação à tecnologia e 
sua influência no mercado 
de trabalho.

Contrariando a ideia co-
mum de que a tecnologia 
representa uma ameaça 
direta aos empregos, o es-
tudo revelou que 77% dos 
trabalhadores não veem os 
robôs como seus principais 
adversários no ambiente 
profissional. Pelo contrário, 
o receio recai sobre a com-
petição com outros pro-
fissionais que estão mais 
aptos a utilizar as novas 
ferramentas tecnológicas.

Essa mudança de men-
talidade reflete uma ten-
dência crescente de per-
cepção positiva em relação 
ao papel da tecnologia no 
dia-a-dia dos trabalhado-
res. Mais da metade dos 
entrevistados relataram 
gastar menos tempo em 
tarefas, indicando uma pos-
sível melhoria na eficiência 
e produtividade.

No entanto, o estudo 
também destacou desafios 

Capital amazonense movimenta 
mercado bilionário de palestras

CRESCIMENTO

Brasileiros encaram tecnologia 
como aliada no trabalho

O mercado global de pa-
lestras é bilionário e no Bra-
sil cresce constantemente 
com eventos e workshops 
em todas as regiões do País. 
Em Manaus, a demanda 
está em alta. Somente nes-
te ano, passaram pela cida-
de nomes como Tathiane 
Deândhela e Paulo Vieira e 
em breve receberá outros 
grandes palestrantes como 
Caio Carneiro, Flavio Augusto,  
Joel Jota e Marcos Strider.

Conforme o médico 
Jefferson Medeiros, que 
também é palestrante e 
escritor, a maior concen-
tração de profissionais li-
berais do Amazonas, como 
advogados e médicos, está 
em Manaus, tornando a 
capital atraente e poten-
cial para palestrantes de 
todo o País, principalmen-
te aqueles que atuam com 
comunicação, gestão e po-
sicionamento digital.

“Os especialistas que ain-
da não estão no digital, que-
rem estar, só não sabem 
como começar, daí nasce 
uma grande demanda para 
o mercado”, enfatiza.

A pesquisa “Maturida-
de do Marketing Digital e 
Vendas do Brasil”, realizada 
em 2021, revelou que 94% 

PESQUISA
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Jefferson Medeiros é médico, palestrante e escritor

Trabalhadores mais velhos sentem-se perdidos com tecnologias

das empresas utilizam marke-
ting digital para crescer estra-
tegicamente, demonstrando a 
importância de uma marca, seja 
corporativa ou pessoal, ter pre-
sença, frequência e conteúdo no 
ambiente online.

“Estar na internet não é mais 
uma opção. A presença digital 
é uma importante ferramenta 
para quem deseja ser reco-
nhecido e gerar negócios. Os 
profissionais manauaras já per-
ceberam esse movimento, por 
isso idealizei o Connecta Med”, 
ressalta doutor Jefferson.

O médico criou o maior 
evento de comunicação, po-
sicionamento digital e gestão 
para médicos e profissionais de 
saúde da região Norte. Entre 
os palestrantes do Connecta 
Med, que ocorrerá no dia 25 
de maio, no Teatro Manauara, 

estará Marcos Strider, psicólogo, 
referência em comunicação e 
arquétipos, que virá à cidade 
pela primeira vez.

“A palestra do Strider é muito 
desejada e poder trazê-lo para 
Manaus é uma alegria imensa, 
além de uma grande oportuni-
dade de capacitação para os par-
ticipantes do evento”, finaliza.

Médico palestrante
Jefferson Medeiros é médico 

especialista em oncologia de 
cabeça e pescoço e professor 
de clínica cirúrgica há 10 anos 
na Universidade Estadual do 
Amazonas (UEA). Com mais de 
20 anos de profissão, tornou-se 
referência em sua especialidade 
e atualmente é mentor de médi-
cos, palestrante e autor do livro 
“Comunicação: o remédio que a 
medicina não prescreve”.

significativos. Quase metade 
dos entrevistados, especial-
mente aqueles com mais de 
30 anos, afirmaram encon-
trar dificuldades em acom-
panhar as rápidas mudan-
ças tecnológicas, revelando 
a necessidade urgente de 
programas de capacitação e 
atualização profissional.

Além disso, o modelo de 
trabalho sofreu alterações 
perceptíveis durante os 
anos de pandemia. Enquan-
to o otimismo em relação 
ao trabalho remoto era alto 
em 2020, com 47% dos co-
laboradores demonstrando 
entusiasmo, esse número 

diminuiu para 38% em 2024. 
Esta mudança de perspec-
tiva sugere uma valoriza-
ção crescente de modelos 
de trabalho presenciais e 
híbridos, com profissionais 
buscando um equilíbrio en-
tre flexibilidade e interação 
presencial.

Os entrevistados que pre-
ferem trabalhar presencial-
mente destacaram benefí-
cios como comunicação mais 
fácil, maior produtividade e 
interação social. Por outro 
lado, os adeptos ao traba-
lho remoto são motivados 
principalmente pelo tempo 
economizado.
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Empreendimento pioneiro 
com bosque de Sumaúmas
Condomínio 
terá plantação 
de Sumaúma, 
considerada 
referência da 
floresta amazônica

DIVULGAÇÃO

Pensando na preser-
vação ambiental e na 
qualidade de vida de 
seus futuros mora-

dores, o loteamento de alto 
padrão Quintas de São José 
do Rio Negro embarca no pio-
neirismo de plantar o próprio 
Bosque de Sumaúmas dentro 
do empreendimento. A ação 
contará com a parceria da VC 
Engenharia e da bióloga Ana 
Cristina, e vai ocorrer no dia 18 
de maio, às 16h, no condomínio 
localizado na avenida do Cetur, 
3020, Tarumã.

Serão plantadas mais de 60 
mudas de Sumaúma, sendo 
considerada referência da flo-
resta amazônica e sagrada por 
diversas culturas tradicionais 
da América do Sul. A planta 
pode atingir até 70 m de altura 
e 3 m de diâmetro de caule. 
Além de seus benefícios me-
dicinais, a Sumaúma também 
é uma PANC (Planta Alimen-
tícia não Convencional) e suas 
folhas jovens são consumidas 
cruas em saladas ou cozidas 
em outros preparados.

Clientes, colaboradores e 
parceiros do Quintas estão 
sendo convidados a participar 

Em Tempo

Plantio de mudas dará vida 
ao Bosque de Sumaúmas do 

Quintas de SJRN 

Para integrar os futuros mo-
radores com os objetivos do 
projeto, a bióloga está elabo-
rando uma espécie de cartilha 
com informações importantes 
sobre o patrimônio de flora, 
fauna e outros elementos 
naturais que se encontram 
no local para despertar sen-
sibilidade para as questões 
ambientais. “E como pode-
mos atrair as pessoas para a 
proposta de conservar esse 
patrimônio? Com informação”, 
afirma. “Até porque elas vão 
entrar em um mundo dife-

renciado e o resultado é que 
elas vão se sentir bem e ter 
outra ideia do que é viver em 
harmonia com a natureza”. 

Empreendimento 
O Quintas é um empre-

endimento singular que se 
destaca em Manaus, ofere-
cendo uma gama de opções 
tanto para moradia principal 
quanto para construção de 
imóveis de alto padrão des-
tinados ao lazer. Além disso, 
é uma excelente oportuni-
dade de investimento, com 

uma expectativa de retorno 
de mais de 100% em até 2 
ou 3 anos.

Com uma área total de 
700 mil metros quadrados, 
o condomínio oferecerá uma 
variedade de comodidades 
para seus residentes. Desde 
quadras esportivas até uma 
capela, três clubes, parque 
aquático, academia, brinque-
doteca, trilha verde e mirante, 
o Quintas proporcionará uma 
experiência de vida exclusiva. 
E as vantagens não param 
por aí. Futuramente, os mo-

radores terão acesso a uma 
hípica para até 100 cavalos, 
uma marina para até 200 lan-
chas ou jet-skis, um heliponto 
para três helicópteros, além 
de campo de golfe e quadra 
de tênis.

Com apenas 180 lotes, dos 
quais 65% já foram vendi-
dos, em tamanhos a partir de 
1.500 metros quadrados, os 
adquirentes desfrutarão de 
uma área verde preservada, 
garantindo uma verdadeira 
floresta particular em seu en-
torno, próximo à área urbana.

da ação. “Cada muda receberá 
uma placa identificando quem 
plantou. A ideia é que quan-
do essas árvores crescerem 
as famílias mostrem para as 
suas futuras gerações a im-
portância de cuidar do meio 
ambiente”, destaca Renata Pi, 
diretora de Marketing da BTP 
Urbanismo, incorporadora 
responsável pelo Quintas.

Na ocasião, o condomínio 
anunciará que deu início ao 
processo de certificação de 
zero emissão de carbono em 
suas construções, por meio da 
CECarbon, uma calculadora de 
consumo energético e emis-
sões de carbono, reconhecida 
mundialmente.

A visão voltada para a sus-
tentabilidade é uma das carac-
terísticas marcantes do Quin-
tas de São José do Rio Negro. O 
empreendimento é o primeiro 
da cidade de Manaus a contar 
com projeto de fiação elétrica 
subterrânea, deixando, desta 
forma, que a estética e a beleza 
das alamedas e da natureza 
seja ainda mais ressaltada.

Responsável pelo projeto 
ambiental do empreendimen-
to, a bióloga Ana Cristina afirma 
que o cuidado com a flora e 
a fauna faz parte de toda a 
infraestrutura do Quintas de 
SJRN. Mais de 50% da área 
verde do condomínio foi pre-
servada. “A gente trabalhou 
para ter o mínimo de impacto 
possível para a implantação do 
projeto de forma que os lotes 
estão conservados o máximo 
possível”, informou a bióloga.

Pesquisa da OLX revela 
hábitos de uso do carro 

Estudo promovido pela OLX, 
realizado em parceria com a Min-
dMiners, avaliou as preferências, 
percepções e anseios de brasilei-
ros em relação aos veículos e a 
cultura do automóvel no dia a dia. 

Segundo a pesquisa, 44% dos 
participantes responderam que 
utilizam o seu automóvel para 
atividades de lazer. Outros 39% 
o usam para se deslocar para 
trabalho e escola. Apenas 10% 
dos participantes afirmam utilizar 
os veículos para trabalhar como 
táxi ou motorista de aplicativo. 
O estudo celebra o Dia do Auto-
móvel, celebrado dia 13 de maio.

Para 57% dos respondentes, 
os carros são mais práticos e cô-
modos. Já 16% dos entrevistados 
veem os automóveis como sinô-
nimos de “exploração e aventu-
ra”. Os que são fãs da velocidade, 
preferem carros clássicos ou uti-
lizam para o trabalho pontuaram 
6% cada.  

Relevância da tecnologia 
Segundo a pesquisa, 44% dos 

respondentes acreditam que 
os recursos tecnológicos são 
critérios que ajudam na deci-
são de compra do automóvel, 
mas não são determinantes. 
Para 30%, essa questão in-
fluencia bastante, mas dentre 
os entrevistados da Geração Z, 
chega a 45%. 

Dentre os atributos tecnológi-
cos que mais impressionam os 
entrevistados em um carro são 
“sensores de estacionamento e 
de prevenção a colisões” (44%) 
das respostas, “itens de seguran-
ça” (38%) e “veículos elétricos e 
híbridos” (32%).  

A pesquisa quantitativa online 
foi encomendada pela OLX e re-
alizada por meio da plataforma 
de human analytics MindMiners 
entre os dias 17 e 19 de abril. As 
respostas foram coletadas por 
meio do painel de respondentes 
proprietário também da Mind-
Miners, o MeSeems, e totalizou 
uma amostra de 300 pessoas, 
sendo elas gênero: 52% Mulheres 
e 48% Homens.

PREFERÊNCIAS

Recursos de tecnologia são os mais decisivos na hora da compra do veículo

Literatus oferta cursos livres voltados para estudantes e profissionais

Cursos livres são ofertados para 
estudantes e profissionais 

O Centro de Ensino Literatus reali-
za, entre os dias 14 e 17 de maio, mais 
uma edição da Jornada Técnica de 
Enfermagem. Durante a programa-
ção do evento, haverá a disponibili-
zação de serviços gratuitos de saúde 
para a população que reside na Zona 
Leste de Manaus, e, além disso, a ins-
tituição também vai oferecer cursos 
livres para estudantes e profissionais 
de Enfermagem.

“A Jornada Técnica de Enferma-
gem busca promover e divulgar 
conhecimentos da saúde e enfer-
magem, além de incentivar e com-
partilhar experiências entre estu-
dantes e profissionais de saúde”,

destacou a presidente do Grupo 
Literatus, Elaine Saldanha.

A abertura da jornada aconte-
cerá no dia 14, às 8h, na unidade 
do Literatus da avenida Umberto 
Calderaro Filho, n.º 965, Adrianó-
polis, zona Centro-Sul de Manaus. 
O evento vai contar com a presença 
da Associação Brasileira de Enfer-
magem (ABEn). Às 19h, acontece 
um bate-papo com professores da 
área da saúde sobre o tema “Técni-
co de Enfermagem, uma Profissão 
de Sucesso”.

No dia 15, na unidade localizada 
na rua Rio Içá, 165, no conjunto 
Vieiralves, bairro Nossa Senhora 
das Graças, alunos da instituição 
participarão de atividades volta-
das sobre Cuidados Paliativos na 
Enfermagem Oncológica, Maio 
Laranja e Doenças Sexualmente 
Transmissíveis.

Serviços gratuitos
Também no dia 15, a unidade do 
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Literatus localizada na aveni-
da Autaz Mirim, nº 5924, São 
José Operário, Zona Leste de 
Manaus, vai oferecer serviços 
gratuitos para a população, tais 
como aferição de pressão, tes-
te de glicemia e orientações 
sobre planejamento familiar.

“A unidade do Literatus fica 
em uma das principais vias do 
bairro, sem dúvida, vai ser uma 
oportunidade para os morado-
res da região que, por conta da 
correria do dia a dia, muitas 
vezes, não sabem como está 
a sua pressão arterial ou gli-
cemia. Sem dúvida, essa será 
uma oportunidade para levar 
saúde para a área da Zona 
Leste”, comentou a presidente 
do Literatus, Elaine Saldanha.

Cursos livres
Nos dias 16 e 17, ocorrem 

os cursos livres voltados para 
estudantes e profissionais. 
As capacitações vão ocorrer 
com turmas no horário da 
manhã e da noite. Os inte-
ressados podem se inscre-
ver por meio do WhatsApp  
(92) 3584-1925. 

As matrículas dos cursos li-
vres estão custando R$ 35. 
Assistência de Enfermagem 
na Transfusão Sanguínea, As-
sistência de Enfermagem no 
Parto, Primeiros Socorros em 
Hemorragia, Urgência e Emer-
gência e Pulsão Venosa com 
Scalp são os cursos oferecidos 
na Jornada Técnica de Enfer-
magem do Literatus.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, e o 
titular da Secretaria 
Municipal de Infraes-

trutura (Seminf), Renato Ju-
nior, assinaram, na terça-feira 
(14), a ordem de serviço para 
a reforma do campo de areia 
e da quadra no Núcleo 16, do 
bairro Cidade Nova, Zona Norte. 
O campo de mais de sete mil 
metros quadrados está há 20 
anos sem receber intervenção 
na estrutura. 

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo municipal reiterou a atu-
ação conjunta aos moradores.  
“Eu joguei bola neste campo e, 
poder vir aqui e dar a ordem de 
serviço para que a gente possa 
reformar este espaço é de uma 
importância muito grande. Nós 
temos aqui o Edson Sarmento, 
que é um grande ativista social 
desta área, do esporte e, sem 
dúvida alguma, recuperar áre-
as como esta é poder devolver 
o esporte de qualidade para 
a população”, afirma Almeida. 

O gestor ambiental Jeferson 
Andrade, de 40 anos, mora há 
36 anos nas redondezas e rela-
ta que havia feito muitas solici-
tações. “Esse pedido é uma de-
manda histórica. Nas gestões 
passadas, a comunidade fez 
diversos ofícios. Fomos muitas 
vezes à Seminf na antiga gestão 
e só era porta na cara. Final-
mente, agora chegou o prefeito 
David Almeida e o secretário 
Renato Junior para olhar pelo 

Prefeito David 
Almeida assina 
ordem de serviço 
para reforma do 
campo de areia e 
quadra
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Campo de mais de sete mil metros quadrados está há 20 anos sem receber intervenção na estrutura

Obras beneficiam moradores 
do Núcleo 16 no Cidade Nova

CRIANÇAS E ADOLESCENTES

Unicef e Governo do Amazonas alinham estratégia de enfrentamento a mudanças climáticas

Estratégia para enfrentamento a mudanças climáticas
Representantes da Uni-

dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE) do Gover-
no do Amazonas reuniram-
-se com o Fundo das Na-
ções Unidas para a Infância 
(Unicef), na terça-feira (14), 
para alinhar estratégias de 
enfrentamento às Mudan-
ças Climáticas que envol-
vam crianças e adolescen-
tes. Durante o encontro, o 
Unicef apresentou o projeto 
Green Rising, uma iniciativa 
global que visa criar oportu-
nidades de ação ambiental 
para esse público.

A oficial para a Área de 
Desenvolvimento e Parti-
cipação de Adolescentes 
do Unicef Brasil e chefe 
interina de Escritório de 
Manaus, Rayanne França, 
explicou que a finalidade do 
projeto Green Rising é en-
volver crianças, adolescen-
tes e jovens nas pautas das 
Mudanças Climáticas, por 
meio de voluntariado e ati-
vismo, educação ambiental 
e do incentivo à inclusão na 
Bioeconomia e no empre-
endedorismo sustentável.

“As estratégias estão fo-
cadas em três pilares prin-
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muito grande nos nossos 
jovens, não só dos municí-
pios do interior, como tam-
bém de Manaus”, disse.

Projeto Green Rising
O Green Rising é uma 

iniciativa global que busca 
criar oportunidades de ação 
ambiental para 10 milhões 
de crianças, adolescentes 
e jovens em todo o mundo, 
seja por meio de voluntaria-
do e ativismo, seja a partir 
de educação ambiental e do 
incentivo à empregabilida-
de e ao empreendedorismo 
sustentáveis.

A iniciativa foi lançada 
durante a 28ª Conferên-
cia das Nações Unidas so-
bre Mudanças Climáticas 
(COP28), que ocorreu no 
final de 2023. O evento 
considerou, pela primei-
ra vez, em suas decisões, 
os impactos das mudan-
ças climáticas na saúde e 
bem-estar de crianças e 
adolescentes — e propôs 
que um diálogo especia-
lizado sobre esse tema 
ocorra durante o proces-
so oficial da conferência  
deste ano.

cipais em sinergia com o que o 
Governo do Amazonas já tem 
hoje dentro da sua expertise 
de trabalho e que podemos 
encontrar outras formas de 
trabalhar e potencializar essas 
ações”, ressaltou.

Durante a reunião, o secre-
tário da UGPE, Marcellus Cam-
pêlo, lembrou que o governador 
Wilson Lima designou o órgão 

como ponto focal do Governo 
do Amazonas junto às ações 
do Unicef no Estado. Desde o 
ano passado, prossegue ele, a 
UGPE tem desenvolvido ativi-
dades com a agência das Na-
ções Unidas, apoiando princi-
palmente no Selo Unicef junto 
às prefeituras do interior.

“Agora, o Unicef está trazen-
do esse tema muito importante 

das Mudanças Climáticas, apre-
sentando os eixos de atuação, 
principalmente voltado para 
crianças, adolescentes e juven-
tude, para que a gente consiga 
priorizar políticas públicas para 
esse público. O Governo do Es-
tado vai dar todo o apoio nesse 
sentido”, frisou o secretário.

A coordenadora dos proje-
tos do Unicef na Secretaria 

de Estado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Se-
durb), Reny Moita, destacou 
que o projeto vai somar com 
outras ações que já são reali-
zadas no âmbito do Selo Unicef 
com os municípios que estão 
no processo de certificação. “É 
mais um reforço, com ações 
positivas nas questões climáti-
cas e que vão ter um diferencial 

núcleo 16”, comemorou. 
A pedido dos moradores, 

a prefeitura irá substituir os 
gradis, reconstruir a calçada, 
refazer a instalação elétrica e 
hidráulica, modernizar a ilu-
minação e reformar a área de 
convivência, que possui aca-
demia ao ar livre. 

“Há mais de 20 anos não 
tinha uma reforma aqui, mas 
agora vai chegar realmente 
com a atual administração da 
prefeitura. Aqui, em dia de chu-
va, se torna uma ‘enchente’. 
Um lado do campo não funcio-

na, fica tudo prejudicado. Ago-
ra estou esperançoso, porque 
ando por todos os cantos de 
Manaus e vejo a Seminf trans-
formando”, disse Radaf Car-
doso, morador e industriário,  
de 37 anos. 

O secretário de Obras, Rena-
to Junior, detalhou os serviços 
que serão realizados no campo 
e enfatizou uma solução es-
tratégica para sanar os alaga-
mentos no campo. 

“Aqui nós faremos a dre-
nagem profunda, para não 
ocorrer mais essa inundação. 

O chapéu de zinco também 
será completamente reforma-
do, vamos recuperar todos os 
gradis e alambrados, e faremos 
aqui, sem sombra de dúvidas, 
um trabalho que dura, que se 
prolongará por muitos e mui-
tos anos, para que as novas 
gerações possam ter um local 
atrativo, não somente para o 
esporte, mas também para as 
suas atrações folclóricas, tu-
rísticas, de igrejas, que fazem 
todos os seus eventos aqui 
neste espaço”, ressaltou Re-
nato Junior.

 Reformas 
Em três anos de gestão, a 

Prefeitura de Manaus refor-
mou nove espaços públicos. 
Na zona Sul, o campo da Lusi-
tânia, no Crespo, ganhou uma 
repaginada, a revitalização 
chegou também à lagoa do Ja-
piim. No Morro da Liberdade, 
as crianças aprovaram o novo 
formato de praça molhada. 

Já na Zona Leste, o comple-
xo esportivo Casinha Branca, 
no Jorge Teixeira, conta, ago-
ra, com quadra poliesportiva 
e campo de areia, além de 

praça com quiosques. No 
Mutirão, o campo do Cora-
ção foi contemplado com a 
reforma.

Outros quatro locais es-
tão em reforma e prestes 
a serem inaugurados. Na 
última semana, o prefeito 
deu ordem de serviço para 
o início dos trabalhos na pra-
ça e no campo do Arman-
do Mendes, na Zona Leste, 
e do Centro Social Urbano 
(CSU), no bairro Parque 10 de 
Novembro, Zona Centro-Sul  
da cidade.

Jonathan Ferreiradiaadia@emtempo.com.br |
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Manaus é uma das capitais 
com menor índice de fumantes
Inca, órgão do 
Ministério da Saúde, 
lançou projeto para 
controle do tabaco 
no país

DIVULGAÇÃO

O Instituto Nacional 
de Câncer (Inca), ór-
gão do Ministério da 
Saúde (MS), lançou, 

em Manaus, projeto nacional 
para controle do tabaco no 
país. O Amazonas foi escolhi-
do para sediar o evento, por 
ser um Estado com dimen-
sões continentais, represen-
tando o desafio da logística 
para a saúde, e por, ao mesmo 
tempo, Manaus estar entre as 
capitais com menor índice de 
fumantes no Brasil.

O projeto lançado pelo Inca 
é denominado “Sustentabi-
lidade por meio do fortale-
cimento e coordenação de 
iniciativas de controle do ta-
baco no âmbito estadual e 
municipal”. O evento ocorreu 
na segunda-feira (13), na sede 
da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM).

Durante o lançamento, re-
presentantes do Inca infor-
maram que 14 municípios do 
Amazonas aderiram ao Pro-
grama Nacional de Controle 
do Tabagismo (PNCT). Essas 
cidades passam a desenvol-
ver, através das secretarias 
municipais de saúde, projetos 
como grupos de apoio, dis-
tribuição de medicamentos, 
promoção e tratamento no 
combate ao tabagismo.

O projeto lançado pelo Inca 

Em Tempo

prevê a criação de um grupo 
de trabalho intersetorial, que 
vai reunir órgãos do Estado, 
Município e universidades, 
para desenvolver ações de 
combate ao tabaco.

A secretária da SES-AM, 
Nayara Maksoud, destacou 
a importância das políticas 
públicas de saúde que dialo-
guem com a singularidade do 
Amazonas, desde a prevenção 
até a reabilitação de forma 
intersetorial.

“Vamos implementar ações 
que vão ajudar a melhorar 
ainda mais nossos indicado-
res, com relação a doenças 
causadas pelo tabagismo. A 
Secretaria de Saúde, junto 
com a Fundação Cecon e Inca, 
está reforçando a coordena-
ção de combate ao câncer, 
trabalhando de forma inte-
grada”, observou a secretária.

O diretor-presidente da 
Fundação Centro de Contro-
le de Oncologia do Estado do 

Amazonas (FCecon), Gerson 
Mourão, ressaltou, no evento, 
os problemas gerados pelo 
consumo do tabaco, que é 
considerado o segundo fator 
de risco mais prevalente para 
doenças crônicas.

“É necessário a união de 
esforços, para a realização 
de campanhas educativas em 
todo o país”, afirmou. O ta-
bagismo caracteriza-se como 
um importante problema de 
saúde pública, reforçou, fri-

sando que todos devem es-
tar envolvidos nessa luta. “As 
igrejas, as escolas, todos os 
segmentos que possam aju-
dar”, relacionou.

De acordo com a represen-
tante da Divisão de Controle 
do Tabagismo do Inca, Vera 
Borges, os esforços empreen-
didos, até agora, resultaram 
em uma significativa queda na 
prevalência de fumantes no 
Brasil, que diminuiu de 34,8%, 
em 1989, para 12,6% em 2019.

“Mesmo as taxas tendo 
caído, ainda enfrentamos o 
desafio de lidar com cerca de 
20 milhões de fumantes em 
todo o território nacional. O 
tabagismo é responsável por 
8 milhões de mortes, anu-
almente, em todo o mundo. 
Embora tenhamos avançado 
significativamente no contro-
le do tabagismo, ainda preci-
samos vencer alguns desafios 
importantes”, avaliou a repre-
sentante do Inca.

Um homem de 39 anos foi 
preso no município de Tapauá, 
no interior do Amazonas, acu-
sado de ter estuprado uma 
recém-nascida de 5 dias. O 
crime aconteceu durante o 
sábado (11).

De acordo com a delegada 
Kelly Souto, o suspeito con-
tou em depoimento que foi 
acidente e o dedo tocou in-
voluntariamente a genitália ao 
segurar a bebê no colo. Mas, 
exames médicos apontaram 
que a criança foi violentada 
com, provavelmente, o órgão 
sexual do suspeito.

“Ele falou que pegou a 
criança com a mão e que 
rompeu o hímen com o dedo. 
Só que antes disso, a gente 
tinha conversado com o mé-
dico obstetra e ele falou que 
o caso da criança não teria 
sido dedo. Ele [suspeito] disse 
que foi acidente, que foi com 

a mão, mas os dois peritos, 
médicos do hospital, falaram 
que era impossível ser mão, 
que foi feito com órgão mais 
extenso, e infelizmente era 
o pênis’, contou a delegada.

A equipe da polícia foi acio-
nada pela direção do hospital. 
O acusado é companheiro da 
avó materna da recém-nasci-
da, e segundo a investigação, 
ele já responde a inquérito 
também por tentativa de es-
tupro contra uma adolescente 
em 2016.

Ainda de acordo com a dele-
gada, a família da vítima ainda 
tentou proteger o acusado, 
afirmando que a criança saiu 
do hospital, depois de seu nas-
cimento, com a dilaceração do 
órgão genital.

O acusado foi transferido 
para um presídio em Manaus 
durante a noite de segunda-
-feira (13).

Estudantes participam de atividades 
de prevenção a abusos sexuais

REDE MUNICIPAL

‘Avô postiço’ suspeito de 
estuprar recém-nascida

Alunos matriculados no 
Centro Municipal de Ensi-
no Infantil (Cmei) Argentina 
Barros, na Zona Norte, re-
ceberam uma programação, 
na terça-feira (14), de sensi-
bilização e conscientização.  
A ação ocorreu em parceria 
com a Rede Um Grito Pela 
Vida.

Palestras e atividades lú-
dicas foram realizadas de 
forma a garantir com que as 
crianças, na faixa-etária de 
quatro e cinco anos, saibam 
como evitar e denunciar si-
tuações de abuso ou explo-
ração sexual. A programação 
faz parte do cronograma de 
atividades do “Maio Laranja”, 
mês de combate ao abuso e à 
exploração sexual de crian-
ças e adolescentes. 

A idealização das dinâmi-
cas, bem como a escolha do 
público-alvo, partiu prima-
riamente do Centro de Refe-
rência de Assistência Social 
(Cras) Cidade Nova, também 
localizado na Zona Norte. 
Conforme a coordenadora 
do equipamento, Edilzete 
Nunes, o motivo principal 
pelo qual sua equipe optou 
por trabalhar com crianças 
que ainda se encontram na 
primeira infância vem de da-
dos que indicam uma maior 

CRIME BRUTAL
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Alunos da rede municipal de ensino participam de atividades pedagógicas no “Maio Laranja”

vulnerabilidade deste público. 
Segundo dados do Ministé-

rio da Saúde, publicados em 
fevereiro deste ano, apontam 
que familiares e conhecidos 
são responsáveis por 68% dos 
casos de violência sexual con-
tra crianças de 0 a 9 anos no 
Brasil. O boletim epidemioló-
gico ainda destaca que a casa 
das vítimas é o local de ocor-
rência de 70,9% dos crimes 
cometidos contra crianças. 

“Tendo em mente esse 
crescimento de casos de 
abuso sexual contra crianças, 
decidimos hoje trazer uma 
programação para que esses 
pequenos possam ter noção 

do que é e quando começa 
um abuso sexual, claro que 
com uma linguagem e me-
todologia adequadas para o 
seu entendimento”, afirmou 
Edilzete. 

Regionalizando a discus-
são em volta da violação de 
direitos infantojuvenis, o ce-
nário continua extremamente 
preocupante. De acordo com 
dados da Secretaria de Segu-
rança Pública do Estado do 
Amazonas (SSP-AM), Manaus 
teve um aumento de 8,6% no 
número de casos de estupro 
de crianças e adolescentes 
entre os anos de 2022 e 2023. 

Para a gestora do Cmei 

Argentina Barros, Ana Paula 
Nascimento, a realização de 
atividades de conscientização 
junto ao público infantil tem 
papel fundamental no pro-
cesso de combate à violação 
dos direitos dessas crianças e 
à subnotificação de casos no 
município. 

“Quando nos propomos a 
trabalhar juntos em ativida-
des como esta, é preciso en-
tender que estamos atuando 
em três linhas de frente: a 
sensibilização de crianças so-
bre o tema, a identificação de 
possíveis alunos  e a realização 
de denúncias junto a familia-
res”, explicou. 

Amazonas recebe lançamento de Projeto Nacional de Controle do Tabaco do Inca, por representar o desafio de logística para a saúde

Suspeito já responde a um inquérito por tentativa de estupro

DIVULGAÇÃO
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Conflitos em Gaza, 
Sudão e República 
Democrática do Congo 
contribuem para 
aumento de 50% nos 
últimos 5 anos

HATEM KHALED

Os conflitos em Gaza, 
Sudão e República 
Democrática do Congo 
aumentaram o núme-

ro de deslocados internos no 
mundo ao recorde de 75,9 mi-
lhões no fim de 2023, divulgou 
o Centro de Monitoramento 
de Deslocamentos Internos 
(IDMC, na sigla em inglês), na 
terça-feira (14).

Trata-se de um aumento 
de 6,8% em relação a 2022, 
quando a ONG sediada em 
Genebra registrou 71,1 milhões 
de deslocados internos. De 
acordo com o relatório anual 
da organização, a cifra cresceu 
50% nos últimos cinco anos 
—o equivalente a um aumento 
de 22,6 milhões. As altas mais 
expressivas aconteceram em 
2022 e 2023.

Ao contrário dos refugiados, 
que vão para o exterior, os 
deslocados internos perma-
necem em seu país, mas são 
obrigados a abandonar suas 
casas. Segundo o IDMC, meta-
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Palestinos deslocados fogem de Rafah, após 
Israel avançar sobre cidade superlotada no 

sul da Faixa de Gaza

truam suas vidas, muitas vezes 
durante anos.”

O Sudão é um exemplo. 
O país, mergulhado em um 
conflito que deixou milhares 
de mortos em pouco mais de 
um ano, tem 9,1 milhões de 
deslocados. Ao longo de 2023, 
combates entre o Exército e 
um grupo paramilitar rebelde 
provocaram 6 milhões de des-
locamentos forçados, número 
que supera o total registrado 
nos 14 anos anteriores.

Esse é o segundo maior fluxo 
do tipo ao longo de um ano 
em apenas um país, superado 
apenas pelos 16,9 milhões re-
gistrados na Ucrânia em 2022, 
quando a Rússia invadiu a na-
ção do Leste Europeu.

Na Faixa de Gaza, onde a 
guerra entre Israel e Hamas já 
deixou mais de 35 mil mortos 
em sete meses, de acordo com 
fontes ligadas à facção, havia 
1,7 milhão de deslocados no 
final do ano passado. O nú-
mero de deslocamentos no 
território palestino ao longo de 
2023, por sua vez, foi o dobro 
—3,4 milhões.

A ONG não monitora apenas 
o número de pessoas deslo-
cadas, mas também o núme-
ro de vezes que os cidadãos 
afetados precisam mudar de 
abrigo dentro das fronteiras 
de seu país.

Em Rafah, cidade na fron-
teira de Gaza com o Egito, por 

de das pessoas nessa situação 
no fim de 2023 vivia na região 
da África subsaariana.

Os deslocamentos no Sudão, 
na RDC e nos Territórios Pales-
tinos correspondem a quase 
dois terços dos motivados pela 
violência em 2023.

Esse fator, aliás, é o principal 
para esse tipo de migração. 
Conflitos armados foram os 
motivos para fugir de 68,3 mi-
lhões dos que estavam longe 
de suas casas no fim de 2023, 
o equivalente a quase 90% do 
total. Outros 7,7 milhões de 
deslocados no mesmo período 
haviam fugido por catástrofes 
naturais.

Ao longo de todo o ano, o 
IDMC registrou 46,9 milhões 
de deslocamentos forçados de 
pessoas: 20,5 milhões devido 
a conflitos e violência e 26,4 
milhões por catástrofes —em 
relação a este último número, 
o terceiro maior registrado ao 
longo de um ano desde 2014, 
um terço aconteceu na China 
e na Turquia.

“Nos últimos dois anos, 
constatamos um número alar-
mante de pessoas obrigadas 
a fugir das suas casas devi-
do a conflitos e à violência, 
inclusive em regiões onde a 
tendência parecia melhorar”, 
declarou Alexandra Bilak, di-
retora do IDMC. “Os conflitos 
e a destruição impedem que 
milhões de pessoas recons-

Pai pode ir para prisão regular 
após estuprar filha por 24 anos

Um tribunal austríaco disse na 
terça-feira (14) que decidiu que 
o criminoso mais infame do país, 
o estuprador incestuoso Josef 
Fritzl, poderia ser transferido de 
uma unidade psiquiátrica pri-
sional para uma prisão regular. 
Apesar da mudança, a soltura 
dele é improvável.

Fritzl, que agora mudou de 
nome, estuprou sua filha, que 
manteve em cativeiro por 24 
anos em um calabouço que ele 
construiu sob sua casa, tendo 
sete filhos com ela durante o 
período. 

O idoso de 89 anos está cum-
prindo prisão perpétua em uma 
unidade prisional por presos 
“mentalmente anormais” des-
de sua condenação em 2009 
por incesto, estupro, escraviza-
ção, coerção e assassinato por 
negligência de uma das crian-
ças, um menino recém-nascido.

Enquanto uma transferência 
poderia, em princípio, pavimen-
tar o caminho para a libertação 
condicional de Fritzl da prisão, 

o tribunal disse que tal pedido 
era improvável de ser aprovado 
devido a “razões preventivas 
especiais”.

A advogada de Fritzl, Astrid 
Wagner, disse que ela solicitaria 
tal liberação dentro de um ano 
após sua transferência.“Ele não 
representa mais uma ameaça 
que exige ser mantido em um 
centro forense-terapêutico”, 
disse o tribunal, usando um 
termo mais recente para onde 
ele está sendo detido. A corte 
citou seu avanço da demência 
e fragilidade como fatores.

“Na mesma decisão, o pai-
nel de três juízes também de-
terminou que uma libertação 
condicional da custódia regular, 
ou seja, uma libertação, não é 
possível por razões preventivas 
especiais”, disse o comunicado, 
referindo-se à “energia crimi-
nosa sem precedentes” que ele 
usou. Portanto, não era de se 
esperar que ele fosse libertado 
por completo, disse o comu-
nicado.

PRISÃO PERPÉTUA

Austríaco Josef Fritzl prendeu filha em porão da própria casa por 24 anos

Montante será liberado em parcerias com BB, BNDES e BRDE

Brics vai destinar R$ 5,7 bilhões para 
reconstrução do Rio Grande do Sul 

O Novo Banco de Desenvolvimento 
(NDB, na sigla em inglês), também 
conhecido como Banco do Brics, vai 
destinar US$ 1,115 bilhão, cerca de R$ 
5,750 bilhões, para o Rio Grande do 
Sul. O anúncio foi feito na terça-feira 
(14) pela presidente do NDB, Dilma 
Rousseff, nas redes sociais. Desde 
o fim de abril, o estado vem sendo 
fortemente atingido por temporais, 
enchentes e alagamentos.

Em seu perfil na rede social X, Dilma 
classificou o momento vivido pelo es-
tado brasileiro como difícil e doloroso 
e citou um cenário de calamidade 
pública. “Sei que têm sido semanas de 
muita dor e tristeza. Conversei com o 
presidente Lula e com o governador 
[do Rio Grande do Sul] Eduardo Leite 
para tratarmos dessa situação dra-
mática e definirmos como poderíamos 
prestar ajuda financeira”.

“O Banco do Brics tem um compro-
misso e vai atuar na reconstrução e 
na recuperação da infraestrutura do 
estado. Queremos ajudar as pessoas 
a reconstruir suas vidas. Vamos des-
tinar, da maneira mais rápida possível, 
recursos para o estado. Será US$ 1,115 
bilhão. Isso significa R$ 5,750 bilhões”, 
escreveu Dilma Rousseff.

Segundo Dilma, o montante será 
liberado em parcerias com o Banco 
Nacional de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES), o Banco do 
Brasil e o Banco Regional de Desen-
volvimento do Extremo Sul (BRDE).

“Em parceria com o BNDES, vamos 
liberar US$ 500 milhões, sendo US$ 
250 milhões previstos para pequenas 
e médias empresas, US$ 250 milhões 
para obras de proteção ambiental, 
infraestrutura, água, tratamento de 
esgoto e prevenção de desastres. Em 
parceria com o Banco do Brasil, o NDB 

DIEGO VARA

CALAMIDADE PÚBLICA
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vai destinar US$ 100 milhões para 
infraestrutura agrícola, projetos 
de armazenagem e infraestru-
tura logística. Em parceria com 
o BRDE, vamos destinar US$ 20 
milhões para projetos de desen-
volvimento e mobilidade urbana 
e recursos hídricos.”

No curto prazo, serão desti-
nados ainda, de acordo com Dil-
ma, US$ 295 milhões previstos 
em um segundo contrato com o 
BRDE, em processo de aprovação 
final. “Destinaremos os recursos 
para obras de desenvolvimento 
urbano e rural, saneamento bá-
sico e infraestrutura social. US$ 
200 milhões serão disponíveis 
para serem financiados direta-
mente pelo NDB, podendo con-
templar obras de infraestrutura, 
vias urbanas, pontes e estradas”.

“Vale apontar que a gestão 
desses recursos, no valor de R$ 
5,750 bilhões, é flexível. A des-
tinação dessa verba é passível 
de direcionamento, de acordo 

com as urgências, prioridades e 
necessidades do estado do Rio 
Grande do Sul”, disse. 

“Tenho certeza de que, pela 
força do povo gaúcho, a solida-
riedade do povo brasileiro e da 
comunidade internacional, essa 
crise será superada. Devemos to-
mar todas as medidas para que 
ela não mais se repita”, concluiu.

Em seu perfil no X, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva comentou 
a liberação de recursos pelo Banco 
do Brics ao Rio Grande do Sul. 
“Importante anúncio para o Rio 
Grande do Sul da presidenta do 
Banco do Brics, Dilma Rousseff”.

Banco do Brics
Criado em dezembro de 2014 

para ampliar o financiamento 
para projetos de infraestrutura e 
de desenvolvimento sustentável 
no Brics e em outras economias 
emergentes, o NDB, até o início 
de 2023, tinha cerca de US$ 32 
bilhões em projetos aprovados. 

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Guerra força quase 76 milhões 
de pessoas a deixar seus lares

exemplo, alguns moradores já 
acumulam cinco ou seis des-
locamentos internos, afirmou a 
ONG na semana passada. Rafah 
é o último refúgio da guerra 
para mais de um milhão de 
palestinos, é alvo de ordens de 
retirada do Exército israelense.

“Nunca registramos tantas 

pessoas forçadas a abandonar 
suas casas e comunidades. É 
um veredito contundente das 
falhas na prevenção de con-
flitos e na promoção da paz”, 
afirmou Jan Egeland, diretor 
do Conselho Norueguês para 
os Refugiados, ONG que criou 
o IDMC em 1998.

“O sofrimento e os desloca-
mentos perduram mais do que 
o ciclo atual. Com muita frequ-
ência, a situação é enfrentada 
com silêncio e negligência. A 
falta de proteção e assistência 
sofrida por milhões de pesso-
as não pode continuar”, disse 
Egeland.
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Evento inédito 
é assinado pela 
Amazon Best e será 
realizado durante o 
período do Festival 
de Parintins de 2024

DIVULGAÇÃO

Pela primeira vez, a Ama-
zon Best vai realizar o 
Parintins Moquém Fes-
tival, prometendo uma 

verdadeira imersão na cultura e 
sabores da Amazônia. O evento 
será realizado nos dias 28 e 29 
de junho, no Terreno Planeta 
Boi, sempre a partir das 11h.

O Parintins Moquém Festival 
contará com 14 chefs assadores 
brasileiros em estações que 
estão sendo cuidadosamente 
montadas com uma variedade 
de carnes e peixes amazôni-
cos que serão preparados com 
a técnica ancestral do “mo-
quém”, criada pelos povos ori-
ginários da região amazônica.

Com mais um evento, a Ama-
zon Best quer proporcionar aos 
clientes uma experiência única 
e inovadora, que se aprofun-
da na gastronomia e cultura 
da Amazônia, surpreendendo 
assim os paladares mais exi-
gentes.

“Vai ser mágico, representa-
tivo, autêntico, ancestral. Uma 

Em Tempo

Parintins Moquém Festival contará 
com 14 chefs assadores brasileiros 

dos lugares mais exclusivos de 
Parintins e está sendo ampla-
mente reformado para receber 
a cenografia assinada pelas ar-
quitetas Teka Mendes, Renata 
Scherer e Larissa Guerra.

Numa cenografia que pro-
mete tirar o folêgo de quem 

prestigiar o festival gastromu-
sical, o público poderá se deli-
ciar nos mais variáveis pratos 
que ali serão apresentados, ao 
som de uma verdadeira “cal-
deirada musical” amazônica 
com os ritmos de boi-bumbá, 
carimbó, beiradão, rock e blues.

A Arte e a Economia Criativa 
estão inclusas na experiência, 
com a presença da Galeria 
L’Amazonie, Empório Amazô-
nia e artistas parintinenses.

Estações de bem-estar e 
beleza também serão ofe-
recidas para que os clientes 

possam relaxar e recuperar as 
energias para acompanhar as 
apresentações de Caprichoso 
e Garantido.

Toda a curadoria deste espa-
ço é assinada por André Por-
to, diretor de arte e estilo da 
Amazon Best.

explosão de sabores”, sintetiza 
o curador do festival, Edivaldo 
Caribé.

Para não ficar de fora, é pre-
ciso ficar atento à abertura da 
venda dos ingressos, que inicia 
no próximo sábado (18/5). Os 
bilhetes poderão ser adquiri-
dos em forma individualizada 
ou como passaporte (dois dias), 
pelo site da Bilheteria Digital 
(https://www.bilheteriadigital.
com/) ou na sede da Amazon 
Best, em Manaus ou Parintins.

Os ingressos individuais têm 
valor de R$ 350 (cada), en-
quanto o passaporte será ven-
dido por R$ 600.

Chefs que irão fazer parte da 
1ª edição do Parintins Moquém 
Festival:

 1) Edvaldo Caribé (PA);
 2) Beethoven Picuí (MG);
 3) Vinícius Tapajós (PA);
 4) Saulo Jennings (AM);
 5) Clóvis Strada (PA);
 6) Júlia Carvalho (SP);
 7) Adherbal (AM);
 8) Mário Santos (AM);
 9) Manasses (AM);
 10) Jimmy Ogro (RJ);
 11) Samanta Arroyo (SP);
 12) Jean Guinee (RJ);
 13) Márcio Gonzaga (AM);
 14) Samarone (AM).

Conforto em meio à exube-
rância amazônica.

Às margens do rio Amazonas, 
o Terreno Planeta Boi é um 

Wesley Andrade entrega 
obras da Exposição Elas 2024

O fotógrafo Wesley Andrade 
entrega nesta quarta-feira (15), 
das obras da Exposição Elas 2024. 
Andrade entrega as fotografias 
para as mulheres escolhidas para 
compor a exposição que acon-
teceu no último mês de mar-
ço no Shopping Ponta Negra. A 
cerimônia de entrega das obras 
acontece na na Artfram, às 20h 
com o receptivo assinado pela 
Chef Taty Betel. O evento também 
marca o lançamento da próxima 
empreitada de Wesley, a Expo-
sição Notáveis da Justiça 2024.

A exposição conta com o estilo 
portrait, marca de Wesley An-
drade, onde 30 mulheres foram 
selecionadas pelo relevante pa-
pel em suas áreas de atuação. O 
portrait retrata a imagem pessoal, 
no estilo retrato. É preciso uma 
iluminação adequada e um fundo 
apropriado. “As homenageadas 
foram fotografadas e as obras 
impressas em técnica Fineart 

Canva, nos tamanhos 60x90cm 
e 50x75cm por um dos maiores 
especialistas neste tipo de arte 
e patrocinador do evento “Art 
Frame”.

Notáveis da Justiça
O fotógrafo traz para a exposi-

ção importantes nomes da Justi-
ça no estado do Amazonas. Além 
dos portraits das personalidades 
relevantes para a área no Ama-
zonas, a exposição também trará 
a biografia de cada persona. “In-
clusive, pretendemos lançar um 
livro com as fotos e as biografias”, 
explica Wesley Andrade.

Wesley Andrade 
Fotógrafo profissional há 25 

anos, a história com a fotografia 
começou quando era florista na 
década de 80. Recebeu o primeiro 
convite profissional do empre-
sário Belmiro Vianez Filho, para 
fotografar a empresa Belmiro’s. 

FOTÓGRAFO 

Fotógrafo faz encerramento e entrega dos portraits 
às mulheres renomadas que deram rosto à exposição

Arte educadores se reúnem para discutir políticas públicas da arte-educação

Reunião para discutir políticas 
públicas da arte-educação

No período de 13 a 17 de maio, profis-
sionais do cenário da arte-educação 
do Estado do Amazonas e do Brasil 
se reúnem para discutir políticas pú-
blicas que definam diretrizes para o 
fortalecimento do ensino das artes e 
reforcem sua relevância para a forma-
ção do aluno. Além disso, a iniciativa 
tem como objetivo propor ideias que 
venham contribuir para o aperfei-
çoamento do processo de aprendi-
zagem e promover sua extensão a 
áreas indígenas e rurais, comunidades 
ribeirinhas, grupos quilombolas e de-
mais territórios distantes dos centros 
urbanos.

Os debates fazem parte da pro-
gramação de três grandes eventos 
promovidos pela Federação de Arte 
Educadores do Brasil (FAEB), sua re-
presentação estadual e pela Associa-
ção Amazonense de Arte Educadores 
(AAMARTE) e acontecem de forma 
híbrida no Centro de Artes da Ufam 
(CAUA e Centro Cultural Palácio da 
Justiça. A programação conta com 
transmissão online e as ações bus-
cam o diálogo entre profissionais das 
artes, por meio de questionamentos, 
reflexões e compartilhamentos de 
experiências.

Durante o circuito de discussões 
estarão sendo realizados o III Semi-
nário da FAEB, o VI EnreFAEB/NORTE 
e o I Seminário de Arte Educação da 
AAMARTE. Mesas redondas, apre-
sentações artísticas e diálogos com 
instituições públicas, privadas, educa-
dores e estudantes de todo o Brasil 
também estarão sendo realizados.

De acordo com Paulo Queiroz, 
atual presidente da AAMARTE e re-
presentante da FAEB no Amazonas, 

DIVULGAÇÃO

MAIO 
DIVULGAÇÃO

o resultado de todo circuito de 
conversas em prol da classe de 
arte educadores vem fortalecer 
o movimento pela arte-educa-
ção tanto no Amazonas como 
no Brasil. “É um momento de 
discutir e propor iniciativas que 
abram um novo horizonte para 
o segmento em nosso estado. 
Aproveitando para costurar es-
tratégias e parcerias e colocan-
do AAMARTE como um agente 
importante junto às institui-
ções para que unidos criem um 
pensar diferente neste sentido 
para o Amazonas”, analisa o 
presidente, que é licenciado e 
bacharel em Teatro, especialis-
ta em Gestão e Produção Cul-
tural (UEA) e Mestre em Artes  
pela UFAM.

Para Juliano Casimiro, pre-
sidente da Federação de Arte 
Educadores do Brasil (FAEB) 

que é pós-doutor em Educação 
(UNICAMP), Doutor e Mestre 
em Psicologia, pelo Instituto de 
Psicologia da USP; Bacharel em 
Artes Cênicas, pela UNICAMP, en-
tre outros títulos, a ideia é que o 
encontro sirva para direcionar um 
olhar paralelo para as particula-
ridades das regiões do país, das 
necessidades específicas que se 
apresentam, no campo do ensino 
da arte e ao mesmo tempo en-
tender como essas necessidades 
podem contribuir e ajudar a pen-
sar em soluções coletivas sobre 
questões mais problemáticas 
que venham a ser identificadas. 
“Como legislação, concursos pú-
blicos, atuação docente na edu-
cação básica e de um modo geral 
os avanços e necessidades mais 
urgentes em relação a epistemo-
logia e metodologias do ensino 
arte”, avalia Juliano.
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Imersão na cultura e sabores da
Amazônia no Parintins Moquém





City está perto de conquistar Premier League 
CITYZENS  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A definição da Premier 
League está cada vez mais 
perto. Nesta terça-feira (14), 
o Manchester City venceu 
o Tottenham por 2 a 0, re-
tomando a liderança, e o 
título da Premier League vai 
ficar para a última rodada, 
no domingo (19). Haaland 
marcou os gols da vitória.

Com este resultado, os 
Cityzens acumulam 88 
pontos, dois a mais que o 
Arsenal. Para ser campeão, 
o time de Guardiola depen-
de de si mesmo, precisando 
de uma vitória.

Herói norueguês 
O Manchester City en-

trou em campo necessi-
tando da vitória para se 
manter vivo na luta pelo 
tetracampeonato segui-
do, mas o primeiro tem-
po foi abaixo da expecta-
tiva, com poucas chances  
de perigo.

Na segunda etapa, o jogo 
virou. Com apenas seis 
minutos, Haaland entrou 
em ação. Bernardo Silva 
rolou para De Bruyne, e 
o belga encontrou o ca-
misa 9 na pequena área, 
pronto para empurrar  
para o gol.

Aos 40 minutos, o Totte-
nham teve a grande chan-
ce de empatar, com Son, 
mas o sul-coreano parou 
na defesa de Ortega. Logo 
depois, Doku foi derrubado 
na área e o árbitro sinalizou 
pênalti. Haaland, decisivo, 
ampliou o placar e sacra-
mentou a vitória.

Decisão
No domingo (19), a Pre-

mier League entra em ação 
pela última rodada. Às 12h 
(de Brasília), o City enca-
ra o West Ham, enquanto 
o Arsenal vai enfrentar o 
Everton.Haaland marcou os gols da vitória do Manchester City 

Manaus, quarta-feira, 15 de maio de 2024
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Uma derrota para 
time boliviano 
pode custar a 
classificação do 
Rubro-Negro 

O Flamengo enfrenta 
o Bolívar na próxima 
quarta (15), às 20h30 
(horário de Manaus), 

no Maracanã. O confronto é 
válido pela quinta rodada da 
fase de grupos da Libertado-
res da América e o Rubro-Ne-
gro encara este duelo como 
um divisor de águas para o 
restante da sua temporada.

O clube da Gávea iniciou o 
ano de 2024 sendo um dos 
favoritos ao título da Liberta-
dores, mas começou mal na 
competição. O Flamengo é o 
terceiro colocado do Grupo 
E, com quatro pontos e tem 
que correr atrás do lucro nas 
últimas duas rodadas. O time 
de Tite precisa vencer seus 
dois jogos e torcer para uma 
combinação de resultados 
para avançar de fase na com-
petição internacional.

O Ninho do Urubu viveu 
uma semana conturbada. A 
torcida protestou no aero-
porto, na quarta pela ma-
nhã, no desembarque do jogo 
contra o Palestino. Também 
houve manifestação na porta 
do CT do Ninho do Urubu, na 
sexta-feira, e na entrada dos 
times em campo, no duelo 
contra o Corinthians, no últi-
mo sábado (11). Mesmo com 
a vitória por 2×0 em cima do 
Timão, os torcedores espe-
ram um bom resultado na 
próxima quarta e que o grupo 
encare o jogo como uma final.

Uma derrota precoce para 
o Bolívar interfere nos planos 
do Flamengo para o restante 
da temporada. A expectativa 
é sempre alta para o Rubro-
-Negro e uma possível elimi-
nação na fase de grupos au-
mentaria a pressão em cima 
da diretoria e do técnico Tite.

O Rubro-Negro quer se 
recuperar na competição e 
seguir vivo na disputa pela 
vaga na próxima fase.

Desfalques 
O Flamengo encerrou a 

Flamengo tem jogo decisivo 
contra Bolívar pela Libertadores 

De La Cruz é o responsável por comandar o Flamengo contra o Bolívar no Maracanã  

Divulgação

SER’, Deco, diretor esportivo 
do Barça, decidiu que o bra-
sileiro de 19 anos não conti-
nuará no clube apenas por 
questões financeiras, mas 
também pelo treinador não 
possuir confiança no jogador 
e ter o apoio de todos da 
direção. Vitor Roque recen-
temente acusou o técnico de 
possuir pouca comunicação 
com ele.

O setorista Julio Miguel 
Neto, neste domingo (12), in-
dicou que o Flamengo está 
observando o centroavante. A 
joia Lorran, que vem conquis-
tando espaço como titular do 
time rubro-negro, pode ser 
‘moeda’ para convencer Bar-
celona. O Real Madrid tam-
bém demonstrou interesse 
no meia, se tornando um trun-
fo para os Culés caso paguem 
a multa de 50 milhões de 
euros do jogador mais valioso 
da equipe carioca.

Pelo momento financeiro 
dos catalães, Gavi, Balde e 
Íñigo Martínez também ainda 
não estão inscritos, além de 
negociar com a La Liga que 
Pau Cubarsí ou Lamine Ya-
mal sejam inscritos não como 
jogadores reservas, mas sim 
como uma mistura entre a La 
Masia e o time titular.

Vitor Roque custou 30 mi-
lhões de euros desde que 
chegou ao Barcelona e possui 

apenas 2 gols 
em 13 jogos 
disputados, 
completando 
um total de 
310 minutos 
com a camisa 
blaugrana.
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preparação com foco no Bo-
lívar (BOL) em treino desta 
terça-feira (14). Contudo, o 
técnico já sabe que vai ter 
dois desfalques para o jogo 
decisivo de quarta (15). Para 
a partida da quinta rodada da 
fase de grupos da Libertado-
res, o comandante não vai 
ter Bruno Henrique e Erick 
Pulgar.

Isso porque, enquanto 
Bruno Henrique se recu-
pera de lesão no pé, Erick 
Pulgar cuida de dores no 
tornozelo esquerdo. Desse 
modo, conforme antecipado 
pela reportagem do Coluna 
do Fla, os jogadores ainda 
não receberam o aval para o 
retorno aos gramados. Com 
isso, ambos estão fora do jogo 
contra o Bolívar.

Por outro lado, o técnico 
Tite poderá contar com dois 

atletas: Pedro e Arrascae-
ta. Recuperado de dores no 
adutor direito, o camisa 9, 
volta a ficar à disposição, 
pois não teve nenhuma le-
são confirmada. Além disso, 
o uruguaio também será re-
lacionado para o duelo.

Vitor Roque no Fla?
A temporada do Barcelona 

chegou ao fim, e por conta 
disso, Xavi, comandante da 

equipe, já prepara junto à 
direção as contratações para 
o verão europeu. O clube de-
cidiu que Vitor Roque não 
estará na próxima tem-
porada, e a intenção é 
que o jogador saia por 
empréstimo, algo que 
atraiu o interesse do 
Flamengo.

Segundo o jor-
nal espanhol 
‘Cadena 
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Vasco vence enquete 
‘A Maior Torcida do Brasil’
Atlético Mineiro ficou em segundo lugar. Cruzeiro, Corinthians e Flamengo fecham o top 5 das maiores torcidas do país 

O Vasco é o grande 
vencedor da enque-
te A Maior Torcida 
do Brasil, promovida 

pelo segundo ano consecu-
tivo por CNN Brasil e Itatiaia. 
Com 20% dos votos, o clu-
be carioca ficou à frente do 
Atlético-MG, com 16%.

Cruzeiro, Corinthians e Fla-
mengo fecham o top 5 das 
maiores torcidas. Ao todo, 
contando todas as fases, 
mais de 369 mil votos foram 
computados.

Vale lembrar que a enque-
te A Maior Torcida do Brasil, 
realizada por CNN Brasil e 
Itatiaia, tem apenas caráter 
consultivo e não possui valor 
estatístico. Trata-se de um 
termômetro de engajamen-
to digital dos clubes do país 
entre os torcedores.

Nos próximos dias, CNN 
Brasil e Itatiaia divulgarão 
os resultados da pesquisa 
sobre as maiores torcidas 
do país — esta sim com valor 
estatístico.

Qual é o time com a maior 

Em Tempo
Divulgação/CRVG

DIVULGAÇÃO

Torcida do Clube de Regatas Vasco da Gama venceu enquete como a melhor do Brasil 

Kulian Mbappé está confirmado no Real Madrid, na 
próxima janela de transferência da Europa 

torcida do país? Quais times 
ganharam mais torcedores em 
relação ao ano passado? Quem 
tem mais torcedores jovens?

Em breve, a resposta des-
tas perguntas e de muitas 
outras nas plataformas da 
CNN Brasil e da Itatiaia. Um 
levantamento detalhado e 
minucioso do torcedor bra-
sileiro.

Top 5 da enquete A Maior 
Torcida do Brasil

1. Vasco – 20% (74.045 
votos)

2. Atlético-MG – 16% 
(61.784 votos)

3. Cruzeiro – 9% 
(33.955 votos)

4. Corinthians – 8% 
(30.585 votos)

5. Flamengo – 8% 
(30.172 votos)

Novo treinador 
Os dias do Vasco com um 

treinador interino estão con-
tados. A tendência é que 
o técnico Álvaro Pacheco 
chegue na próxima semana 
para assumir o comando do 
elenco do time carioca para 

a disputa do Brasileirão 2024 
e a Copa do Brasil.

Segundo informações do 
diário A Bola, de Portugal, 
Álvaro Pacheco ainda irá 
dirigir o Vitória de Guima-
rães na próxima rodada do 

Campeonato Português. O 
duelo contra o Arouca - pela 
34ª rodada da competição - 
acontece no sábado (18).

Álvaro Pacheco espera 
deixar o Vitória de Guimarães 
após uma conversa com a 

diretoria para a rescisão de 
contrato amigável. O treina-
dor gostou da proposta do 
Vasco, que prevê um contra-
to de um ano com renova-
ção automática caso sejam 
alcançadas algumas metas.

Com Álvaro Pacheco no 
comando, o Vitória de Gui-
marães é o quinto colocado 
do Campeonato Português, 
com 60 pontos em 33 jogos 
- são 18 vitórias, 6 empates 
e 9 derrotas

Presidente da La Liga 
confirma Mbappé no Real 

   Em tempo

Após o recém anúncio 
de saída do PSG, Javier 
Tebas, presidente da La 
Liga, afirmou que Kylian 
Mbappé jogará no Real 
Madrid, crescendo a ex-
pectativa da contratação 
do astro francês, que está 
no radar da equipe me-
rengue há mais de 3 anos. 
Após algumas renovações 
com cifras abundantes, o 

proprietário do time pari-
siense, Nasser Al-Khelaifi 
não conseguiu convencer 
o camisa 7 a permanecer 
na equipe.

“Mbappé? Será do Real 
Madrid no próximo ano. Ele 
é um dos melhores joga-
dores do mundo, tal como 
Vinicius e Bellingham”, de-
clarou o presidente da La 
Liga, em entrevista ao ‘Di-
ário Olé’, da Argentina.

Além de comentar do 

acerto entre Mbappé e 
Real Madrid, o mandatário 
‘entregou’ o tempo de con-
trato do jogador na equipe 
quatorze vezes campeã da 
Champions League, além 
de brincar com a oportuni-
dade do craque conquistar 
seu primeiro título da com-
petição.

 O Real Madrid terá um 
grande elenco. Ele (Mba-
ppé) vai assinar por cinco 
anos, logo terá cinco opor-

CAMISA 10 
tunidades de vencer a Cham-
pions - finalizou Javier.

Na última sexta-feira, o joga-
dor de 25 anos anunciou que 
deixará o PSG ao final desta 
temporada, depois da confir-
mação do título do Campeo-
nato Francês, o que reforçou 
os rumores sobre uma possível 
transferência à capital espa-
nhola.

O vestiário dos Merengues 
não pensam na transferência 
de Mbappé, pois se reuniram em 
Madri para a comemoração da 
36ª conquista do Campeonato 
Espanhol, reunindo milhares de 
torcedores, e vão jogar a decisão 
da Champions League no dia 
1 de junho, contra o Borussia 
Dortmund, em Wembley.


